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نون  .131 يا وهو  نولو نقل ا تعلق  نة كان  بل ا شروع الذي كان محل بحث من  معوذكرت الأمانة أن ا ب للج جلم تك م ية 'لق لملكا
يا  نولو جالفكرية ونقل ا شتركة وناء حلول: لتك تحديات ا با لم توحى من عاملين أساسين. 'ل شروع  سـوجاء ا يات . ملم تو صأحدهما ا ل

يا على شراكات . 28 و26 و25 و19 ية و شفا تميزا با ية  شروع موجهة نحو ا ية، وكان ا نوالآخر هو روح جدول أعمال ا ل نم لم مبنم ف م ت لت ل

يين شركاء ا نمع كافة ا يات صاغت أهداف هذا الاقتراحكا. لمعل ناك أربع تو صن  يص تلك . ه بتلخأرادات الأمانة أن تقوم 
يات تو صا يا من أجل تعزيز الإبداع . ل نولو بلدان الأقل نموا إلى المعرفة وا ية وا نا بلدان ا يل نفاذ ا ية  ية  جكانت أول تو تك لم لس ل ل ه بغ تص
تكار ياسات و. بوالا شاف ا ية جاءت لا ثا ية ا تو سـأما ا تك ن ل ص لل يع نقل سـ ية الفكرية واللازمة  تعلقة با بادرات ا شجا لم لتلم لملك

يا تفادة من المرونة القائمة حا ينها من الا ية و نا بلدان ا يا وشرها لفائدة ا نولو لا سـ ل ل تمكن م ج يع . لتك ثة  ثا ية ا تو شجوتعلق ا ل ل ص ل بتت
تعاون مع مؤ ية تعزيز ا ية،  نا بلدان ا ية، وبخاصة في ا ية وا سات ا سالمؤ ل بغ ع لص ل لعلم ث بلدان لبحس تطوير في ا بحث وا لسات ا ل ل

بلدان  سـنى لدول الأعضاء، ولا سـيما ا ية الفكرية والتي  تعلقة با ياسات الداعمة ا ية، وأخيرا من أجل بحث ا نا لا ت لم سـ يل لملك لم
ية نا بلدان ا يا وشرها في ا نولو يع نقل ا تقدمة، اعتمادها من أجل  ما ج لتك ل ن شج للم بحث . ت هدف هو، على وجه الخصوص، ا لوكان ا ل

ية إلى تعزيز و ية الفكرية الرا تملة ذات الصلة با بادرات ا ياسات وا شأن ا تفاهم والوصول إلى توافق في الآراء  مزيادة ا لملك لمح لم سـ ب لل
ية  تعاون في مجال ا هدف الملموس هو وضع قاعدة جامعة جديدة  ية، وكان ا نا بلدان ا يا، لا سـيما لصالح ا نولو لملكنقل ا ل م ج للتك ل ل ل

نو ناء لتكالفكرية ونقل ا نقطة انطلاق  بولة للطرفين  ثيرة للجدل و ية وغير  ناصر وا بني على  يا، والتي من شأنها أن  بلو ك قع لع مق م ت ُج
شتركة تلفة من . محلول  ية  تلفة أو إلى خمس مجموعات ر سمة إلى خمس مراحل  تصورة  ية ا مخوكانت الأشطة الر سـ مخ مق لم سـ ين ئي ئ

تدى على. نالأشطة نظيم  نتألف المرحلة الأولي من  ت بلدان مت يل نفاذ ا ية  شأن  شات  نا يع من الخبراء لإجراء  توى ر ل  ه ب ق سسـ تك يف م ف م
يا نولو ية للمعرفة وا نا جا تك لم ناطق، وكان القصد هو . ل هرة في كافة ا يكون كافة الخبراء المدعوين خبراء دويين من ذوي ا لمو ل لشسـ

يا نولو سين نقل ا ية  شأن  يات  جالحصول على تو تك ليف تحك ب ية. ص ثا نأما المرحلة ا سلة من الدراسات التي تم ل بارة عن  تكون  سل  ع سـ
ية  ،CDIP/1/3ثاقترحها في وقت سابق في الويقة  تصادية في مجال ا تمل على إجراء دراسات ا ثال، سوف  يل ا لملكعلى  ق تشـب لم س

ية الفكرية الق تعلقة بحقوق ا بادرات ا ياسات وا يا الدوية، ودراسات فيما يخص ا نولو لملكالفكرية ونقل ا ج لمتك لم سـ لل تلف ل مخائمة في 
بلدان ومجموعة من دراسات الحالة شروع. لا يل في ويقة ا تفا لميمكن الاطلاع على مزيد من ا ث ص شروع في . ل لمما لم يكن واردا في ا

يدة للغاية،  توبر الماضي، وربما كانت فكرة  هر أ بو في  ته الو توح العضوية الذي  تدى  جحد ذاته، ولكن تم اقتراحه في ا ش كمف ي نظم لمن
تابات والدراسات القائمةكان تضم تعراض  للكين ا تدامة، وربما . سـ ية ا تجارة وا بل المركز الدولي  سـوكان هذا الاقتراح من  نم لملل لت ق

شروع أكثر اكتمالا وشمولا يا . لميجعل هذا ا نولو شأن نقل ا بو  ية للو تديات الكترو شاء  تكون إ ثة  ثا جأما المرحلة ا لتك بم ي ن ن ن سـ ل فل
ية الفكرية من أجل إدم شاركة فيهالملكوا يع ا شركاء، حتى يمكن  لماج أفكار وآراء كافة ا للجم يات . ل تو صوسوف توضع الدراسات وا ل

نقاش يد ا سألة  نطاق فيما يخص ا شة واسعة ا نا ية من أجل تعزيز إجراء  بكة الالكترو لعلى  لم ل ق ن قشـ وكانت المرحلة الرابعة هي . م
شاور فيما يخص نقل ا ية  سة اجتماعات إ لتكنظيم  تلل يم خم ياتقلت تو يا من أجل المضي قدما با صنولو ل سة، وربما . ج مأما المرحلة الخا

شطة في  بو من أجل تعزيز تلك الأ شطة الو شاور في أ يات الصادرة عن اجتماعات ا تو شروع، هي تعميم ا نأهم جزء من ا ي ن ت ص ل للم
يا نولو جمجال نقل ا سوف. لتك يل،  تفا يذ، دون الخوض في ا ية ا تعلق باسترا فوفيما  ص ل يج لتنفي ناك عدد من دراسات ت ه يكون 

تديات  يةإمنالحالة، ورقة  تاح في الويقةو .نلكترو شروع  ثناك المزيد من المعلومات حول كل جزء من ا لم وذكرت الأمانة أيضا . مه
هر من تاريخ  تاحة في غضون ثلاثة أ شروع  تكون ويقة ا ثال،  يل ا ييم، على  تضمن مؤشرات ا شروع  شأن ا م ب لمتق ث سـ لم ي سلم ل

هر بعد الحصول على الموافقة، وأخيرا، الموافقة على سعة أ ية جاهزة للعمل في غضون  تديات الالكترو تكون ا شروع، و ش ا ت ن ن سـ لملم
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بو شروع في برامج الو ناجمة عن ا تمدة ا يات ا تو يإدماج ا لم ل ص بلغ . لمعل شروع، فقد تم تقديرها  ية ا تعلق بميزا بموفيما  لم ن  960 000ي
يذ بم لتنففرنك سوسري، وقدرت فترة ا هرا27ا يقرب من ي نقل . ش  تعلق  بأخيرا، ودت الأمانة أن توضح أن العمل فيما  ي

بو شطة التي تم الاضطلاع بها بالفعل داخل الو بو، وذكرت بعض الأ يا لم يكن جديدا تماما للو نولو يا ن ي ج ثال، .لتك يل ا لمعلى  سب
سين المعرية لدى الدول الأعضاء ية الفكرية و ية لإدارة ا ية ا فا لملك تحن لتحت ية . لب بو قد ساهمت في  نموأوضحت الأمانة أن الو تي

ناء على أدوات قد تم إعدادها  ية  يات الو تلك الاسترا ية الفكرية  يق  ية الفكرية، وفي تد ية  يات و باسترا ن يج ل ن طيج ت ط للملكت ق للملك
ية للجامعات، والذي شمل دعم الجا. وإتاحتها للعامة ياسات المؤ ناك عمل جار أيضا في مجال ا سـوكان  سـ سه هم ل تمة  بفمعات ا لمه

ية الفكرية،وكيف تعامل مع ا لملكية ا تفاوض مع القطاع الخاص في ل ية ا ية فكرية خاصة بها و بغي أن يكون لديها  لما إذا كان  يف ملك كن ي
سويق تجات قابلة  تحويل اختراعاتها إلى  شأن  تهذا ا ن ل للل ياسات الجامعة . م يل خاص  يصدر قربا د سـوفي هذا الصدد،  ل ي بسـ

ية ياغة البراءات لأنه فف. سسـالمؤ شأن  تعلق  ندوات، بما في ذلك، ندوات  ية، سوف يتم عقد عددا من ا صي مجال المعرية وا ب ت ل لتنم ف
ية التي تعمل بها هم ا بلدان، سواء كان ذلك فقط  ياغة البراءات في العديد من ا سين مهارات  يفمن الضروري للغاية  لكلف ل ص كما . تح

يص ا نظيم ندوات أيضا في مجال تر ختم  ية ت ييم ا شدة، وأيضا حول  تويات، والتي كانت مطلوبة  تلف ا يا على  لملكنولو تق ج بتك سـ لممخ ل
بل الدول الأعضاء. الفكرية ينها من  بات  تجابة  شطة كانت مطلب مقدم من وا قوأضافت الأمانة أن كافة هذه الأ بع لطل سـ  .ن

تاج أن يكون  .132 تالي  شروع وا بع في هذا ا مخورأى وفد مصر أن النهج ا يح ل لم سـت تلف بعض الشيء عما تم عمله حتى ذلك لم
ناقش لأول مرة شروعات  ُالحين لأنها  ت شروعات لأنه . م يا هو واحدا من أهم ا نولو نقل ا تعلق  شروع ا لموذكر الوفد أن ا ب لم جلم لتك

ية ية. لتنميمس جوهر جدول أعمال ا بو  هور جدول أعمال الو ناول المفاهيم والأفكار التي أدت إلى  نمفقد  ي للتت طرق إلى فقد ت. ظ
نظمة ية العظمى من الدول الأعضاء في ا بات المقدمة من الغا ية التي كانت في صلب ا لمأفكار غاية في الأ ب لطل وأعرب الوفد ..لهم

ثلاث التي تم  ية ا شروع، وأشار إلى القواعد الذ شأن هذا ا يا  تلفة نو شة  نا نة في حاجة إلى  تقاده بأن ا لعن ا ب لم ب ع مخ ق للج هع م
ناء تحديدها والموافقة عل ثة، ففي المقام الأول، يجب أن يكون أساس  ثا ية الفكرية في دورتها ا ية وا ية با نة ا بيها في ا ل ل نم ن لملكللج لت لمع

يات في حد ذاتها تو شات هي ا نا صا ل ق نظر في الروابط . لم نة،  شطة  نظر في أ يات،  تو بدأ با بعا لذلك، أن  نة،  توعلى ا ي ن ت ص ل ت ت معللج
تو ئة عن ا نا شطة ا تلف الأ صبين  ل شـ ل ن شروعمخ يف يمكن أن تترجم إلى ا لميات، ومن ثم ترى  تقديم، أعرب الوفد عن . ك لبعد هذا ا

ته في أن تعلم الوفود الأخرى أن عددا من الوفود  تفكير"غبر لشابهة ا شاورات " مت هر الماضي على  مقد عكفت على مدى ا لش
ت سات الأخيرة على الويقة  هم لوضع ا شروع، وكانوا في طر لشأن هذا ا ث للم لم ية الفكرية التي يقب ية وا ية با نة ا ها إلى ا لملكقد نميم ن لتللج لمع

شروع  يا، فيما يخص ا يا، و نولو نقل ا تعلقة  يات ا تو لممن شأنها أن توضح أفكار تلك المجموعة من الوفود فيما يخص ا ن ب لم ص ضمل ج لتك
شواغل، كخط. نفسه ته في إثارة بعض القضايا العامة وا لفي تلك المرحلة، أعرب الوفد عن ر ثوة أوية تعكس الويقة التي من غب ل

ها في وقت قريب يات جدول .يمالمؤمل أن يتم تقد نة تو ناولت ا يث  نظر،  نقطة الحاسمة الأولى  بة للوفد، كانت ا صبا للج ت لل ل حسـ لن
يات  تو ثل ا يات ذات الصلة،  تو شروع وكذلك غيرها من ا ية، لا سـيما تلك المقترحة في إطار هذا ا صأعمال ا ل ص ل لم منم  22 و17لت

يا31 و29 و27 و23و نولو نظر إلى ما هو المقصود من نقل ا ج، هي ا لتك بغي أن . ل يا  نولو تقد الوفد أن تعريف نقل ا نوا ج يتك ل ع
بات  شتركة والتر بحوث ا يص وا باشر، والتر نبي ا تثمار الأ تجارة، والا تجارية، وا ثل المعاملات ا سوق  يات ا يتضمن آ خ ج س تم لم ل لم ل ل ل ل ي

نموية نة بالإضافة إلى ذلك، فإ. لتا يد من خلال معا ثل ا يا  نولو نقل ا سوق  ية غير ا نوات شر بغي أيضا تضمين  ينه  تقل ل ل لع م ج تك ق لن ي
تجربة والخطأ يلة ا يات وو يع البر ية وإعادة  ندسة ا تج وا لا سـ مج تجم سـ ه لعكن يا كانت من خلال . للم نولو نقل ا ثة  يلة ثا جأخيرا، و لتك ل ل سـ

ية الدوية، وو نظمات الحكو بل ا ساعدة من  لتقديم ا لم ملم يةق نظمات غير الحكو ية وا ساعدة الإنما مكالات ا لم ئ ثل، كانت دراسة . لم لموبا
هم  ندسين  ية  يحت معلومات كا شف عن البراءات إذا أ يا بما في ذلك ا نولو نقل ا يلة  توفرة أيضا و لفالمعلومات ا ف ج هتك ت لك ل سـ للملم ل

يا نولو جا يا. لتك نولو يات نقل ا ثلاثة أو آ هامة ا جوبإثارة تلك الوسائل ا تك لل ل ناك أيضا معايير دوية هامة في هذا الصددل ل، كانت  . ه
ثل هذه المعايير الدوية، وخاصة المادة  نة  سترشد ا بغي أن  يا،  نولو سألة نقل ا لفيما يخص  بم للج ت نم ج يتك ها7ل نص من اتفاق تربس، و : ي
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نولوجي ونقل " تكار ا ساهم في تعزيز الا بغي أن  ية الفكرية  تكإن حماية وإنفاذ حقوق ا ن للملك ب ي نفعة ي يقا  يا وشرها  نولو للما تحقن ج لتك
تصادي، و ية والا ية وبطريقة تؤدي إلى الرفاهة الاجتما نولو تخدمي المعارف ا تجي و بادلة بين  تحقا ق ج لتك ل عم سـ ن مت توازن بين لم ليق ا

بات ثل، كانت المادة "جالحقوق والوا تحد1لموبا بو والأمم ا ية الو تعلق باتفا يث  بو  باشرة بالو لم ذات صلة  ي ت قي ح فيما . 1974عام ة لم
ية الفكرية : "يلي نص المادة ية  نظمة العا تحدة با للملكتعترف الأمم ا لم لم شار إليها فيما بعد(لم نظمة"لما تخصصة ") لما ها وكالة  مبو صف

يات التي تديرها، من أجل، من  ية والمعاهدات والاتفا بة وفقا لأداتها الأسا نا سؤولا عن اتخاذ الإجراءات ا بارها  قوبا سـ سـ لم م عت
ية بين ية  نا بلدان ا ية إلى ا نا ية ا يا ذات الصلة با نولو يل نقل ا شاط الفكري الخلاق و بغ أمور أخري، تعزيز ا ل ل ع لص ه من لملك ج لتك س تل

ية ثقا ية وا تصادية والاجتما ية الا فيل ا لق ع نم ية، في وقت ". لتتعج نا بلدان ا يارين، وضعت ا موأوضح الوفد أنه من بين هذين ا ل ل لمع
ياسابق، ثلاث مجموعات محددة نولو ناول نقل ا ند  نظر فيها  تاج إلى ا سائل التي  ج من ا لتك ت ع ل تح إحدى تلك المجموعات هي . لم

يا نولو نقل ا تعلقة  ية الفكرية ا جالمعايير الدوية  تك لللملك ب لم بلدان . ل ية لصالح ا نا سألة، ثمة حاجة إلى نهج أكثر د لوفيما يخص تلك ا ي ملم
بغي أن  بلدان الأقل نموا التي  ية وا نا نا يم ل ثل شروط ل تعلق بمعايير الحماية،  ياسات الملائمة فيما  متدمج، من بين أمور أخرى، ا ي لسـ

تكار والإبداع تبرير حفز الا ية معقولة  تجاوز فترة ز تعلق بفترة حقوق  بيل براءات الاختراع، وفيما  ل ن ت ي مسج سائل . ت ناك  مو ه
ثل ا تخدام الأدوات العامة  ثارية، ا ناة من الحقوق الا مأخرى  ئ سـث ت سـت يات مسـ يص الإلزامي وبر بات العمل والتر مجلإفصاح و ختطل م

ية ية، وأخيرا، الجوانب الإدارية والإجرا توح وغيرها، ونظام حماية ذات صلة بالظروف الو ئالمصدر ا طن وأشار الوفد إلى أن . لمف
تعلقة با ياسات الداعمة ا ية ركزت على ا نا بلدان ا بل ا ية من الاقتراحات من  لمناك مجموعة ثا سـ ل ل ن له م لملكية الفكرية من جانب ق

ية نا بلدان ا عا لص بو أن . ل بغي للو يا وشرها من بين أهداف أخرى ذات صلة، رأى الوفد أنه  نولو يع نقل ا يبهدف  ن نشج ج يتك ل ت
ية  نا بلدان ا بادرات التي تضطلع بها ا ثل هذه ا شأن  با،  نا ية، كلما كان  نظمات الدوية الأخرى ا شة مع ا نا مساهم في  م م لم ل لم ب سـ ن ل لم ق لمعت
شركات نقل  ية  يا، المكاسب الما نولو يعاب ا بلدان على ا سين قدرة ا ية  ية  ية والما ساعدة ا لوذلك من أجل توفير ا ل ل تح بغ ل ن جلم تك لت ستق ل
نقل  شركات التي  تقدمة لدى ا بلدان ا توافر في ا نوع ا يان من نفس ا ثير من الأ ية، تكون في  نا بلدان ا يا إلى ا نولو تا ل لم ل لم ل ك ل حل م ج لتك

يا على نولو جا تطوير في الخارج هي لتك بحث وا ية لإجراء ا ناطق الأقل تقدما، أو تكون المزايا الضر توى الوطني إلى ا ل ا ل لم يبسـ لم
يام به في الداخل ند ا لقها  عس ية شروط المادة . نف ثال،  يل ا بعلى  لتللم بار 66.2سب يجب الأخذ في الا عت من اتفاق تربس،  ف ي

شركات على يع ا ية  ثل الحوافز الما لسائل  شج ل لتم تخدام م ية بغرض ا نا بلدان ا ندسة والإدارة من ا سـ تدريب خريجي العلوم وا ل ل مه ل
شأ يا في بلد ا نولو ية ا نمعرفتهم  لمنم جل تك هد . لت ية أو ا سة العلوم الو ناتجة عن مؤ ثل تلك ا تخدام الموارد العامة  لمعيمكن ا نم س ل طسـ

تحدة م أجل دعم الأبحاث في مجال تطوير ا يةلمالوطني للصحة في الولايات ا نا بلدان ا ياجات ا يا ونقل ا منولو ج لتك ل حت ثل، . ل لموبا
ية أكبر  تا يات التي من شأنها أن تكون ذو إ نولو بحث في مجال ا نح يمكن أن تعد لأغراض ا جأشار الوفد إلى أن برامج ا ج نتك ل للم ُ

ية نا بلدان ا ية  ياجات ذات الأولوية الاجتما ية الا ممن أجل  ل لل ع ت حب نح. تل شارك لمويمكن أن تقدم برامج ا ي الدعم للمقترحات التي 
بلدان المانحة ية في ا شكل هادف وذلك في إطار شراكة مع المجموعات ا ية  نا بلدان ا ية من ا لفيها فرق  ث ب ل ل بحث لبح يع . م تشجكما يجب 

يا والإدارة نولو ية في مجال العلوم وا نا يل وتدريب الطلاب من الدول ا جالجامعات  تك لم ل افز ومن الممكن أن يكون وضع حو. لتشغ
شكل خاص ية  ية ذات فعا سات الأ تعلم عن بعد، أو حتى من خلال المؤ تعليم من خلال ا بلإشاء برامج درجات ا ل ب س ل ل  .جنن

ية  سا سم  يات التي  نولو نقل ا يلا  ية  ية وا تئماية الخاصة من أجل تدريب الكوادر ا ناديق الا سـوأخيرا، ا بح ت ل ه ن لعلم ن تلص ل س جتق تك تس ل
سلع العامة و شجفيما يخص حكم ا يةلتل نا بلدان ا بحوث في ا ميع ا ل ل ية وهي تدابير . ل ثة في غاية الأ ية ثا ناك  هموذكر الوفد أن  ل عمل ه

تعددة الأطراف ية . مداعمة  تا بادرات ا نظر في ا تعدد الأطراف، يمكن ا توى  تعلق با لفيما  ل لم ل سـ مي تلك الواردة : لم كاعتماد التزامات 
ها لفا66.2في المادة  يع نطا ق من اتفاق تربس، وتو يقات من خلال سـي شاء رسم خاص على ا ية، وإ نا بلدان ا يع ا بئدة  ن ل ل لتطجم م

شأن البراءات  تعاون  بمعاهدة ا بلدان )PCT(ل ية وا نا بلدان ا ية في ا بحث وا شطة ا تعزيز أ يص العائدات  يث يتم  ل،  ل ل نم ل ن ل تخص مبح لت

ية خلال المعاملا شكلة المعلومات اللاتما يل  يطة  ناة و شاء  ثلالأقل نموا، وإ م تقل سـ لن يا ق نولو تجارية الخاصة بين بائعي ا جت ا لتك ل
ية به الو ية و ناجحة التي تضطلع بها الحكومات الو يا ا نولو ساب ا شتريها لمعرفة برامج ا نو شـ ن ل ت طم ط ج لتك وأوضح الوفد أنه من شأن . ك
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شاركة المعلومات فيما بين حكومات الدول الأعضاء تعاون و يع ا يدا في  مذلك الأمر أن يلعب دورا  ل تشج ن الممكن أن وم. مف
شراكات الفعالة بين الوكالات  سابقة وا ياسات ا ية عن ا ثال، على معلومات  يل ا ثل هذا البرنامج على  لتمل  ل سـ يل للم تفص ب سم يشـ

يات نولو ية في الحصول على ا شركات ا جوا لتك لمحل سب حقوق . ل ثل  شروط الواردة،  تضمن أيضا معلومات عن ا نكما يمكن أن  ل مي
يف ونود العقد تأ با ل ياويمك. ل نولو سير نقل ا بحث العامة في الجامعات في  ية لمرافق ا جن أيضا أن يصف الأدوار الأكثر فعا لتك يت ل . ل

يا الذي  نولو تطوير نموذج لعقد نقل ا بو محاولة  نوع ودراسـتها، يمكن للو جفإذا ما تم جمع ما يكفي من المعلومات من هذا ا لتك ل ي ل
نو نقل ا يل استرشادي  ثابة د لتكيمكن أن يكون  ل ل بائعينبم شترين وا شروعة لكلا من ا ثل المصالح ا يا وسوف  للو لم لم يم كانت تلك . ج
ية التي أثارتها الوفود  ثلاث الأسا سـهي الأفكار ا تفكير"ل لشابهة ا بوا إلى جوهر " مت تقد الوفد أنهم ذ هفي وقت سابق، وا ع

سألة نقل ا تعلق  نظر فيها فيما  ية ا بغي لجدول أعمال ا تالأشطة التي  لن بم ي ل نم لتن ياي نولو نفاذ إلى المعرفة وا يا وا جنولو تك ج لك وأعرب . ل
نقاط بعض ا يح  تو توب مع مزيد من ا شكل  لالوفد عن أمله في تقديم تلك الأمور  ل ض ل ثير من . مكب تذر إذا كان قد أخذ ا لكوا ع

يابة عن عدد من الوفود نه رأى أن هذه المداخلة العامة كانت هامة، كما أنها كانت  نالوقت،   . لك

تلفة ئوشكر الر .133 تمع إلى وجهات نظر  هم أن  يث أنه من ا ته لم تكن طويلة  مخيس وفد مصر، وأشار إلى أن مدا يسـخل لم ح
بادل الأفكار تعلق . يتو بوع قد حققت توقعات الوفد فيما  شات التي دارت هذا الأ نا يوساءل الريس عما إذا كان النهج أو ا سـ ق لم ئت

تمدت نهجا نال المو. بهذا النهج نة قد ا عكانت ا يعللج بل ا يه من  لجمافقة  ثير من . قعل شأن ا شات  نا ناك ما يكفي من ا لكوكان  ب ق لم ه
شروعات التي تم اعتمادها ية آخر. لما ثابة برنامج بأكمله؛ تقربا جدول أعمال  نمفإن مداخلة وفد مصر كانت  ي ئوأشار الريس إلى . تبم

تاج الوفو يدة للغاية ومفصلة جدا، ولكن قد  تحأن تلك المداخلة جاءت  ته مف شار يعاب في ما قد تم  كد إلى بعض الوقت لا م ست
نة للجتو مع ا نظر. لل يد ا نة الويقة  بعد أن تفحص ا لورأى الريس أن ما قد تم اقتراحه لا  ث قللج ت بدو الويقة مكملة لما اقترحه .يسئ ثو  ت

بل الوفد جاء مكملا لويقة ا بار أن ما تم اقتراحه من  تلف، يمكن ا نظور  ثوفد مصر، أو من  ت قمخ بعد عم يث لا  تشروع،  يسح لم
بق .كل منهما الآخر بارها أنه قد  نة بدراسة هذه الويقة كما وردت، واضعة في ا يه، اقترح الريس أن تقوم ا ناء  سـو  ت ث للج عل عب ئ

يات  تو ية الفكرية، وأشار أيضا إلى أن ا ية وا ية با نة ا ثة  ثا ها في الدورة ا صتقد ل نم ن للج ل لملكل لتيم ، وهلم جرا، قد وردت 26 و25لمع
ثأيضا في الويقة الأولى التي قدمتها الأمانة، الويقة  شروعات قديمة تم طرحها من جديد لأن . CDIP/1/3ث مولذلك، فكانت 

تاح لديها الوقت لدراسـتها في دورات سابقة نة لم  يا تفكير"ئواقترح الريس لوفود . للج شابهة ا بلدان  لا ت نة إلى تلك " مل للجأن تعود ا
شروع، وفحصه، . تفكير في الاقتراح المقدم من وفد مصرللالمقترحات وتترك الوفود  نظر في ا نة ا لمفي غضون ذلك، يمكن  ل للج

توب. ومعرفة ما إذا كان يمكن اعتماده شكل  تقدم بها وفد  بع، أي مقترحات جديدة قد  بار، با مكعلى أن تؤخذ في الا ب ي لط  . عت

ية الفكرية ونقل CDIP/4/7ثوفي إشارة إلى الويقة  .134 شأن ا لملك،  يا أنه كان في اتفاق تام مع ب با يا، ذكر وفد إ نولو نا سـ ج لتك
بالغ عددها  يابة عن الجماعة الأوروية والدول الأعضاء فيها ا سويد،  يان الذي أدلى به وفد ا لا ب ن ل تقد الوفد أن . 27لب عومع ذلك، ا

نحو، فإنه ي ية وعلى هذا ا ية لجدول أعمال ا يا هي إحدي الجوانب الر نولو لنقل ا نم لتسـ ئي ج سألةلتك هذه ا ية  لمعطي أولوية عا وحث . لل
شمل  ثيرة للاهتمام أو ناجحة في الدول الأعضاء، وذلك ' أفضل الممارسات'تالوفد الأمانة على وضع قائمة  نادا إلى تجارب  ما ست

يام به حقا في هذا المجال شات من التركيز على ما يمكن للدول الأعضاء ا نا لقتمكين ا ق لم تقاده . ل ثل هذه عوأعرب الوفد عن ا مبأن 
تعاون بين  تقر  بين عامة أو خاصة، ولا سـيما لاعبي القطاع الخاص، وخلق سوق  تعاون بين اللا للالقائمة من شأنها تعزيز ا سـ ع مل

شركات يات . لا تو ثل هذه القائمة سوف تعمل على ربط ا صورأى الوفد أيضا أن  ل ية28 و26 و25م . لتنم من جدول أعمال ا
يا معلومات إ با نوطلب وفد إ شروع وعدم وجود سـ شروع، ومصير ا يف الموظفين العاملين في ا تكا تعلق  ية فيما  لمضا لم ل ب ي ف

تعلق بمعلومات البراءات نصر البراءة، ولا سـيما الجزء ا تاحة  ية ا لمالاعتمادات الما لع لم شددا على ضرورة . ل ته  تتم الوفد  موا كلم خ
ية نة بين الاعتمادات الما بة  ثور على أفضل  لالكفاءة وا سـ ممكلع تائجن هذه الأشطة وا تقديرية  تكلفة ا نظمة وا تاحة  ن ا ن ل ل للم للم  . ل
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ية  .135 باشر على ا بلدان الأقل نموا، فضلا عن تأثيرها ا ية وا نا بلدان ا يا إلى ا نولو ية نقل ا نموأكد وفد الصين على أ لم ل ل ل لتهم م ج لتك
بلدان هذه ا ية  نولو تصادية وا لالا ل ج تك هذ. لق بدأ،  يث ا يده من  لوأعرب الوفد عن تأ لمح شاركة ي ته في ا شروع، وأعرب عن ر لما ا ب غلم

شروع ية في كافة الأشطة ذات الصلة بهذا ا لمبفا ن  . عل

بالغ عددهم  .136 لويابة عن الجماعة الأوروية وأعضائها ا ب يق الذي أدلت به دولة عضوه في 27ن سويد إلى ا تعل، أشار وفد ا لل
يا في العالم وا نولو ية نقل ا تعلق بتزايد أ جوقت سابق فيما  لتك هم بلداني نموية التي تواجها ا لتحديات ا ورحب الوفد بنهج الأمانة . لتل

يات  تو يذ ا ية  شأن  نظر  يد ا صالعملي الوارد في الويقة  ل ب ل نفث يف تق يذ . 28 و26 و25 و19ك للتنفوذكر الوفد أن أي خطوة أوية  ل
توح مع خبراء مطلعين لديهم خبرة في شاف مفصل للقضايا، وبدء حوار  تضمن ا مفبغي أن  تكن سـت سائل المطروحةي وأضاف . لم ا

ية تلف القطاعات الحكو ية و ثل القطاع الخاص، والأوساط الأكاد ية،  هات ا هم إشراك كافة ا مالوفد أنه من ا م لج مخلم يم ويجب أن . لمعن
سلة من الدراسات ثل هذا الحوار، كما اقترحت الأمانة، من  سلتألف أساس  بين لدعم رأيه. مي ناك : سـبوقدم الوفد  هأولا، أن 

تعلقة بكافة الجوانب التي ا شاف، وثايا، أن المعلومات ا شفة، أو أقل ا يا إما غير  نولو ناصر نقل ا لملعديد من  ن تك ت سـع مك جل تك
ية ية في الأعمال ا تائج ذات مصدا يق  بار من أجل  تاج إلى أن تؤخذ في الا يا  نولو بلأثرت على قرارات نقل ا ن ت تقتح لمسـل ق تحق ج . عتك

يا في وشدد الوفد أيضا على أن العمل نولو ية الفكرية ونقل ا تعلقة با شمل الجوانب ا بغي أن  يضطلع به  ج الذي  تك لملك لن لم ي يسـ
ئة نا شـياق القضايا ا ل يات . سـ نولو ندما يتم نقل ا نجم  ثل الأمن القانوني أو القضايا التي قد  جعلى وجه الخصوص، قضايا  تك لم ع ت

ته قائلا إنه يرى أنه من ال. من بلد إلى آخر تتم الوفد  كلموا يط الضوء على دور الإنفاذ الفاعل خ بتسلضروري، أن تقوم الدراسات 
ياق ية الفكرية في هذا ا لسـلحقوق ا  . لملك

تعلقة بالعمل الذي  .137 نظر، فضلا عن المعلومات ا يد ا شروع المقترح  لموقدم وفد سوسرا شكره للريس وللأمانة على ا ل لم قي ئ
بو في هذا المجال يةوذكر الوفد أن موضوع ن. يقامت به الو ية في إطار جدول أعمال ا سألة بالغة الأ يا هي  نولو نمقل ا هم لتم ج . لتك

شطة المقترحة في الويقة  تقاده بأن الأ ثوأعرب عن ا ن ناسب، ولا سـيما، CDIP/4/7ع يكل ا ناسب وبا لم جاءت في الوقت ا ه للم
توى الخبراء والدراسات المقترحة تدى على  تعلقة بعقد  نقاط ا سـا ن لم مل تقد وأعرب الوفد عن ار. م عياحه لوصف تلك الدراسات وا ت
تائج ملموسة للغاية، وشرها شات من شأنها أن تؤدي إلى  نا نأن ا ن ق ساهمة . لم بو ا ية أن تواصل الو لموشدد وفد سوسرا على أ ي هم ي

نظمات أخرى ها ودون تكرار ما كان يجري عمله في  تصا مفي تلك المجالات في مجال ا ص ساعد . خ توأعرب عن أمله في أن 
شات  قنا ية م تعلقة بقضايا  بو، ولا سـيما أنها  شات في الو نا ناسب  ئودراسات الخبراء الدول الأعضاء في توفير التركيز ا بيم ي ق للم لم

تعين معالجتها شكر إلى وفد مصر لأفكارها، وكذلك الأفكار التي أثارتها وفود أخرى فيما . يملحة  يه ا تو ته  تتم الوفد  لوا ب جكلم خ
يا، وذكر أنه نولو جيخص نقل ا بللتك يل في ا تطلع إلى دراسة مقترحات الوفد المصري بمزيد من ا لمسـتق  تفص  . لي

ته في وقت سابق ولكن  .138 نا يس فقط لما تم  سة  شـوأثنى وفد بلغاريا على الأمانة للويقة التي جاءت، في رأي الوفد، عا ك قث م ل
يا في ج نولو ية المرجوة من إدراج موضوع نقل ا جأيضا لأهداف الدول الأعضاء النها لتك يان الذي . دول الأعمالئ يده  بفي حين تأ للي

شت بالفعل على مدى  سألة نو يا هي  نولو به الوفد إلى أن نقل ا يابة عن الإتحاد الأوروبي،  سويد،  قأدلى به وفد ا م ن ن جل لتك
بلدان التي نجحت في إعداد خطط نا يع أنحاء العالم وأن ا تعددة الأطراف في  تديات  ية في  سين الما نوات ا لا جم ن ض لخم مسـ م جحة ل

ية ية ا يا هي تلك التي تحرت ا نولو تنقل ا لتحل ن ج لبتك تاج إلى مدارس ومعلمين، أو . ل تعليم الذي  يدان ا ثل  يحوشرح الوفد أنه  ل م م
بة  نا ية  ية  تاج إلى  يا  نولو باء وموظفين، فإن مجال نقل ا يات، وأ تاج إلى  ية الذي  سـيدان الرعاية ا ت يح ط يح ملصح ن ج تك شف تحم ب ل مست

س بلد  نفوملائمة في ا ية. هل ية وقانوية وتجارية و بارات  شكل أكثر تحديدا إلى ا تاج  بيئو ن ن ت ب تقيح ناك عدة خطوات . ع هوأضاف أن 
يا  نولو ساعدة في تحديد ا تاج إلى ا با ما  يا غا نولو بة في الحصول على ا بلد الرا يا وأن ا نولو جشاركة في نقل ا تك ج تك ج لتك ل لمل تح ل غ ل م

ها وتطويرها ها وتطو يارها و يعوا بيق تطخ ية الفكرية، ودعا إلى ضرورة وذكر. ت تعلقة با سالفة الذكر  سائل ا لملك الوفد أن كافة هذه ا م ل لم
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يضطلع بها ية اللازمة في الدراسات التي  ية ا نصر ا سـناول  ت ع لتحت ية ذات .لبن نا بلدان ا تقاده أنه في بلد من ا موأعرب عن ا ل ل ع
شركات الفردية  بة  يكون من الصعب با للالموارد المحدودة، فإنه  سـ تويل محامي براءات الاختراع، لنسـ كالوصول إلى الموارد اللازمة  ل

سوق يل ا تح سويق الذي يمكن أن يقوم  تص  تعلقة بالبراءات، و لتخصص في المعلومات ا ل ب ت مخ لم ية . م ية ا لتحتولذلك، فإن ا لبن
بل القطاع العام، أو شكلا من أشكال مصدر القطاعين العام والخاص قتاج إلى توفيرها من  ياق، ذكر الوفد أنه في هذا. تح لسـ ا

يا،  نولو تلفة  تويات ا تاز في مجال توفير أفضل الممارسات على ا بو أن تقوم بعمل  جمن خلال الدراسات بإمكان الو للتك لمخ سـ مم لمي
يف  يار و ية الأخرى في ا نا بلدان ا ساعدة ا ند، التي من شأنها  ثل ا نخفض من دول  توسط وا يالعالي منها وا ت ل ل م ه لم تكلم خ مل م

نولو جا يةلتك ياجاتها ا لمحليات لا تعلق بالعمل في هذا المجال. حت تقديم الدعم فيما  ته  تتم الوفد  يوا ب كلم  . خ

يا في العالم الحديث .139 نولو سألة نقل ا ية  يجيريا على أ جوأكد وفد  لتك م هم نقاش، وشدد . ن باشرة إلى الويقة محل ا لوأشار  ث م
سألة تضمين المعرفة، التي  ناول  معلى ضرورة إجراء دراسات  ية تت يا، فضلا عن ا نولو يس العلوم وا تأ نتعد أمر أساسي  ج تك لبس ل ل

ية نة وكذلك أفكار وفود أخرى. لتحتا بادل أفكاره مع ا ته بالإشادة بوفد مصر  تتم الوفد  للجوا ت لكلم  . خ

ي .140 ية التي اقترحها وفد مصر، وأشار إلى أنه كان أيضا جزءا من تلك ا يده  يا عن تأ نوب أفر لعملوأعرب وفد  للمنهج ي يق ة ج
يا نولو شروع المقترح في مجال نقل ا يقات جوهرية  تقديم  تعلقة  جا لتك للم تعل ب يقات المقدمة من وفد مصر . لم تقد الوفد أن ا تعلوا لع

بلدان ثير من ا يا الذي يعد أمر هام جدا  نولو تعلق بموضوع نقل ا نة للمضي قدما فيما  لتكون أساسا واضحا  ي لكللج ج لتك وأكد أيضا . ُ
يقات الوفد ا ية المذكورة أعلاه بأنها الطريق إلى الأمامتعلعلى  تعلق با لمنهجيجيري فيما  ي يقات . لن تخدام ا تعلواقترح الوفد أيضا ا لسـ

ته الأمانة شروع الذي اقتر حالمقدمة من وفد مصر كأساس لمزيد من تطوير هذا ا يعود في . لم ته قائلا أنه  تتم الوفد  سـوا كلم خ
يلا، وحث على  يقات أكثر  بل  تفصا بتعل يابة عن وفود كل منلمسـتق نقاط التي أثارها وفد مصر،  نتضمين ا شابهة "ل بلدان  تا مل

تفكير شروع إلى الأمام"لا بارها الأساس الريسي للمضي بهذا ا شروع با لم، في اقتراح ا ت ئلم  .ع

يقة للغاية وهامة جدا .141 بادئ التي ذكرها وفد مصر كانت  شـوذكر الريس أن ا لم تو. ئ به لوفد مصر على سخة  مكوكرر  ن بة طل
شه الاقتراح نا سـنى  يان الذي أدلي به حتى  قمن ا ت مب ي نة من مواصلة العمل . ل نع ا للجوأضاف الريس أن ويقة الوفد المصري لن  تم ث ئ

شأن تقدم في هذا ا نظر وإحراز ا يد ا شروع  لعلى ويقة ا ل ل لم توصل إلى . قث نة كانت قربة جدا من ا تقاده بأن ا لوأعرب عن ا ي للج ع
يث لم ي نقطة، ولذا اقترح دراسة الويقة المقدمة من وفد حتوافق في الآراء  شروع حتى تلك ا ناك أية اعتراض على ا ثكن  ل لم ه

يعاب . مصر، وتلك من الوفود الأخرى يل سليم وا توأعرب الريس عن قلقه من الحاجة لمزيد من الوقت من أجل إجراء  سئ تحل
يوم يد ولذلك اقترح أن. لكافة المعلومات والوثائق التي طرحت في ذلك ا شروع  نة العمل على المضي قدما با ق تواصل ا لم للج

توحا للعودة إلى الاقتراح الذي تقدمت به مصر باب  نقاش، وأن يُترك ا مفا ل  .ل

يس جدول أعمال أو برنامج جديد،  .142 يس باقتراح جديد كما أنه  لوقال وفد الجزائر أن الاقتراح الذي تقدم به وفد مصر  ل
ي تهتكميلبل أنه كان بالأحرى مجموعة  نة بصدد مرا شروع الذي كانت ا يقات التي من شأنها إنجاز ا جعة من ا للج لم وأكد الوفد . لتعل
تفكير"أنه كان في الواقع واحد من تلك  شابهة ا بلدان  لا ت شار إليها أعلاه"مل ياغة الويقة ا لم، وأنه قد شارك أيضا في  ث وأعرب . ص

ية ، وذكر أCDIP/4/7ثالوفد عن شكره للأمانة لإعداد الويقة  تو شكل خاص على ا صنه يود أن يركز  ل يذ 31ب تعلقة  بتنف، ا لم
ية نا بلدان ا يات لصالح ا نولو يغة الجمع، التي ساهمت في نقل ا بادرات، في  ما ج لتك ل ص نظر في . للم ياق، اقترح الوفد ا لفي هذا ا لسـ

سائل ا ثال، نظام لإدارة  يل ا تعلقة بهجرة الأدمغة من خلال خلق، على  شكلة ا لملكا مب لم لم تألف من سلم ستية الفكرية، والتي 
ية نا بلدان ا بحوث في ا تبرات ومراكز ا يكونوا في خدمة ا نوب  ندسين من بلدان ا ثين و عبا لص ل ل لمخ ل لج مه تقاده . ح عوأعرب الوفد عن ا

بغي أن يؤخذ ه تفادة من الكفاءات الموجودة بالخارج، وأنه  ية الا نا بلدان ا سمح  بكة من شأنها أن  ثل هذه ا نبأن  م يم سـ ل لل ت ذا لشـ
نقاش يد ا شروع  بان على نحو أكبر في ا لالأمر في ا لم قسـ  . لح
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نظر في الويقة  .143 ية فيما يخص ا با سة ا شطة ا ثولخص الريس أ ل لص لجل حن ئ ّCDIP/4/7 بادلت وجهات ت وأشاد بالوفود التي 
نقاش ها وقامت بإثراء ا شأن الويقة، وكذلك تلك التي أعربت عن د لنظرهم  ث  . عمب

يا أن  .144 نوب إفر يقوأكد وفد  تقديم المزيد من ج يقوم  يان الذي أدلى به وفد مصر، وأنه  تعلق با سابقة كانت  ته ا بمدا سـ ب ت ل لخل
يقات في مرحلة لاحقة شروع. لتعلا شأن اعتماد ا يان الذي أدلي به لم يكن مؤشرا على توافق في الآراء  لموأضاف أن ا ب وذكر . لب

ية  تعلق  ثلاثة التي تم الاتفاق عليها، فيما  بادئ ا بكيفا ي ل شروعاتلم وأشار الوفد إلى أن هذه هي المرة الأولى التي كانت . لمبحث ا
شروع وفقا  تعزيز هذا ا يلة  هدف هو إيجاد طريقة للمضي قدما أو و نحو، فإن ا شروع، وعلى هذا ا نة ا لمبحث فيها ا ل سـ ل لم للج لت

يات ذات الصلة صتو يقات التي أثارها وفد مصر. لل ياق، شدد الوفد على أن ا تعلوفي هذا ا لسـ شروعل بغي أن تدرج في ا لم  . ين
ية  تو تعلقة با سقة مع اللغة ا ناك لغة  يقاته الأوية وأشار إلى أنه يود أن تكون  صوأوضح الوفد بعد ذلك  ل لم ت ه ل  في كل مراحل 2متعل

نص، . الدراسة لشكل أكثر تحديدا، ذكر الوفد أن ا يا'ب نولو جتعزيز نقل ا لتك تالي 'ل نحو ا ل، يجب أن يتم قراءته على ا تعزيز نقل ل'ل
يا وشرها نولو نا ج بار .'لتك يؤخذ في الا شروع، وعما إذا كان  تدى الالكتروني الخاص با شأن ا يحا  توطلب الوفد أيضا تو سـ لم ن ب عض لم

ياجات بعا للا ية،  نا بلدان ا نقل إلى ا يا القائمة التي يمكن أن تكون بالفعل قابلة  نولو تا ت ل ل حلل مل ج وأشار الوفد أيضا إلى أنه، . تك
ياجات عندما أشير  يل الا ية، وذلك  نا بلدان ا ياجات ا يا وشرها، فأنه يود المزيد من التركيز على ا نولو تإلى نقل ا ه ل ل ت حن س ح لتل م ج تك

ية تقرير . القائمة شروع، طلب الوفد إيضاحات عن  ية من وصف ا ثا نقطة ا توى، في ا يع ا تدى الخبراء ر تعلق  يفوفيما  كف لم ن ل ل سـ ن لمي بم
يتم يف  ية، من هم الخبراء،  سا ك ناك حاجة لإجراء تدفقات وروابط أوضح للدراسات.  تحديدهم، وما هو دورهملعمل . هوأوضح أن 

توفير الدعم  تالي وذلك  نص ا شأن الإشارة إلى المداخلات، واقترح إدراج ا تمس الوفد أيضا إيضاحات  ها، ا نقطة  لحول ا ل ل ب لل نفس
شات نا قالجوهري  شاورات مع الدول الأعضاء وخبر: "للم سلة من ا لممن  يين، وعبر دراساتسل  ". جاء خار

تفكير"وأخذ وفد البرازيل الكلمة وذكر أنه كان أيضا واحدا من  .145 شابهة ا بلدان  لا ت التي أشار إليها وفد مصر في " مل
ته يابة عن البرازيل وعدد من الدول الأخرى قد قدمت عددا من الملاحظات والاقتراحات بروح . خلمدا نوذكر الوفد أن مصر، 

نا شروع الذي تم اقتراحهتحسيلإدخال  شروع، . لمت على ا يل  ية  ها في  تقد أن هذه الاقتراحات يجب أن يتم إدخا للموا تحل عمل لع
يا نولو سألة نقل ا يل  تح ية أو موازية  ية  تبر  بغي أن ُ جولا  تك لن م ل ل يل كعمل تكمتع شاط . ي شارك  نوأضاف الوفد أن البرازيل كانت  بت

ية، يذ جدول أعمال ا ناءة في  نموبصورة  لتب يةتنف تميز جهدها با لنفع وأنها تريد أن  ساهمات المقدمة من وفد مصر . ي لمورأى الوفد أن ا
شات نا يمة  بت  ققد  للم نة أن تكون . قجل بغي  ية، وأنه  ية جدول أعمال ا يمة كانت أمر ضروري  تقد أن تلك ا للجوا نم لعمل ينع لت لق

شـتها بالقدر نا شروعات لم يتم  يذ  قحذره في عدم إهدار أموال على  مم ية تنف يث يؤدي ذلك إلى تقويض أو إضعاف  عمل الكافي،  ح
سرعة، وأشار إلى أن المدير العام قد . تنفيذ جدول الأعمال شروع كانت  شات التي دارت حول هذا ا نا تورأى الوفد أن ا لم ق ملم

ية ية في جدول أعمال ا سألة أسا بارها  يا با نولو تاحي، إلى نقل ا يانه الا نمأشار، في  سـ م ت ت لتب ع ج لتك يان الذي أدلى ثم أش. ف لبار إلى ا
ية، والتي  ية ا ثل ا بقة،  شروط ا يح وا سار ا يا على ا نولو يدات وضع نقل ا تبه وفد بلغاريا وأكد على  سـ ل لصح تحلم للم ن م ج تك لبتعق ل

نقاش في الدورة . كانت ضرورية تعداد للموافقة تماما أو جزيا على الويقة محل ا يس على ا ته قائلا إنه  تتم الوفد  لوا ث ئ سـ لكلم خ
يةالحا تا يام بذلك في الدورة ا نه من ا لية، إلا أنه قد يكون في وضع  ل لقل سألة بمزيد . يمك تفظ الوفد بالحق في العودة إلى هذه ا لموا ح

ساهمات  . لممن ا

تمد أي شيء على الإطلاق إلا  .146 نة لن تمضي في شيء أو  تعوشكر الريس وفد البرازيل وطمأن الوفود بصفة عامة أن ا للج ئ
يع في سألةلجمإذا كان ا شأن هذه ا لم اتفاق كامل  ناك شخص واحد . ب تمر في العمل على هذا الأمر إذا كان  نة لن  هوأكد أن ا تسـللج

شروع بني ا ية بالجودة لمجرد  شات، أو  نا ناك أي سرع خلال ا نحو، لن يكون  لممعارض وعلى هذا ا تضح ق لم ت ه ئثم أوضح الريس . تل
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تمكين الوفود من ا نة كان  باب وجود ا تعأن أ للج لسـ ياتل تو شأن ا تلف المداخلات والآراء  صبير عن  ل ب وأكد للوفود أنه بغض . مخ
ساهمات تغرقه، سوف يتم الاسـتماع لكافة ا نظر عن الوقت الذي  لما سـ  . سيل

تازة .147 يا على الأمانة لإعداد ويقة  مموأثنى وفد  ث يا إلى . كين نولو يا في نفاذ ا نصرا أسا يا  نولو تبر الوفد نقل ا جوأ تك ج لتك سـل ع ع
ية ا لنا سـ يات في . سوقفت نولو نقل الذي من شأنه تحديث وتطوير ا يق هذا ا يل و بذولة  ساعي ا جوشجع الوفد ودعم ا تك لتحق لس ه لم لتلم

بلدان الأقل نموا ية وا نا بلدان ا لا ل شل، . مل يا التي حدث في الماضي، قد باءت با نولو ثير من نقل ا يقة أن  لفوشدد على  جك تك لحق
باب هذا ا هم الآن تحديد أ لوأنه من ا سـ  . فشللم

ته  .148 ية الفكرية، وأعرب عن  ية وا ية با نة ا يادته القديرة لدورة ا تان شكره للريس على  ثقوقدم وفد با لملك ق نمئ ن للج لتسـ لمع ك
بار الواجب تمرار إيلاء آراء الدول الأعضاء الا تقدم المحرز في الدورة، وا تمرار ا بيرة في ا تا عل سـ سـ شروع محل . لك تعلق با لمفيما  ي

نقل ا نقاش الخاص  لتا ب يويةل ية و سألة أسا سألة هي  يا، أكد الوفد كلمات الوفود الأخرى، وأن هذه ا حنولو ج سـك م وأضاف أن . لم
يات  تو ية ولا سـيما، ا تين باء وجيم من جدول أعمال ا صا ل نم لتئ نقطة28 و26 و25 و19لف وأضاف قائلا . ل، قد أبرزت أيضا تلك ا

ب يا لا  نولو نقل ا ساسة التي تعلقت  نأن الدلالات ا ج يتك ل ب نفاذ إلى المعرفةلح ثل عائقا أمام ا لغي بأي حال من الأحوال أن  تتم . تم خوا
شاركين في الاقتراح الذي تقدمت به مصر و سه كأحد ا تعريف  لمالوفد  نف تفكير"ب شابهة ا بلدان  لا ت ، وطلب أن يعطى هذا "مل

بار الواجب  . عتالاقتراح الا

تفكير"ئوطلب الريس مرة أخرى من وفود  .149 شابهة ا بلدان  لا ت تضمن أفكارهم، " مل توبة  يعاد تقديم ويقة  تالإشارة إلى  مكث م
نظر في القضايا  . لمن أجل تزويد الوفود الأخرى بفرصة الدراسة وا

ثل  .150 شة  نا يث الحاجة إلى وجود ما يكفي من الوقت المخصص  موقدم وفد مصر شكره للريس على تقديره الحكيم  ح قئ لم
هام تفكيرلا"وذكر الوفد أن وفود . لهذا البرنامج ا شابهة ا لبلدان  يا كان أول من "مت نوب أفر ياناتهم وأن وفد  يق، سوف يدلون  ج بب

يوم هر ذلك ا لقام بذلك بعد  شروعات جديدة، وأوضح أن على الوفود . ظ شة  نا موذكر الوفد أيضا القواعد التي تم الاتفاق عليها  ق لم
يات، وفي مرحلة لاحقة، يتم تو تعلق با ها فيما  ثير شوا صأولا أن  ل ي يقاتغلت يد . لتعل دمج هذه ا شروع  قوأضاف قائلا أنه بما أن ا لم

بل  توبة من  يقات ا سوف يتم تقديم ا سة،  يله بصورة أكبر بين الدورة الرابعة والخا يتم  شة  نا قا لمك تعلس ف م تفص ق شابهة "للم بلدان  تا مل
تفكير يع المداخلات التي يتم. في أقرب وقت ممكن" لا جمومع ذلك، طمأن وفد مصر الريس أن  تعلق ئ ها في تلك المرحلة  ت تقد يم

شات  نا قبالقضايا المحددة التي أثيرت خلال  تفكير"م شابهة ا بلدان  لا ت سابق"مل هر ا نعقدة خلال ا تلف الاجتماعات ا ل، في  لم  .لشمخ

يانات التي أدلت بها وفود كل من مصر والبرازيل، وذكر أنه كان أيضا واحدا من  .151 يا ا لبوأيد وفد بو ليف شابهة"ّ بلدان  تا  مل
تفكير بل الموافقة عليها"لا شروعات  شة ا نا ية تكريس الوقت الكافي  ق، وشدد على أ لم ق لم تمدة . هم شروعات ا لمعورأى الوفد أن ا لم

يل الأثر تح بدأ  لبغي أن  ب ت ية . ين يل لأثر ا يا مع  نولو شروع نقل ا بدأ  ته في أن  لملكفي هذا الصدد، أعرب الوفد عن ر ج تحلتك م ي لب غ
نول يالتكالفكرية على نقل ا نولو نقل ا ية الفكرية  تأكد من مدى إعاقة قوانين ا يا،  جو تك لملك لج ل وشدد الوفد على ضرورة . لل

يا نولو ية تعزيز نقل ا ها  ية الفكرية  تاحة في إطار نظام ا يارات ا شاف ا جا تك س للملك بغنف لم لخ واقترح أن تكون الإشارة إلى . سـتك
يلا لمزيد من الا شروع  تالمرونة الجديدة في ويقة ا لم سـث  . كشافسب

يجيريا عن تقديره للمعلومات التي قدمتها  .152 نوعبر وفد  تفكير"ّ شابهة ا بلدان  لا ت تلف "مل مخ، وأضاف أنه، من خلال 
شأن الاقتراح بصر  نة من الحصول على مزيد من ا نت ا بالمداخلات،  ت لللج يام . تمك ية فكرة ا لقوأشار الوفد إلى أنه بالرغم من أ هم

شكلة عن  تج  يل الأثر، قد  متح ل تالي تأخير في ينب بيرا من الوقت وبا تطلب قدرا  يل  تح ثل هذا ا لهذا الاقتراح، لأن  ك ي ل ل م
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بل أن يتم اتخاذ أي إجراء شروع لفترات طويلة  شات الخاصة با نا قا لم ق يجيريا، في ضوء عدم رفض المقترحات . لم نواقترح وفد 
ناءا  شروع حتى هذه المرحلة، فإنه قد يكون أكثر  ًالواردة في ويقة ا ب لم شروع القائمة من ث لمالتركيز على المقترحات الواردة في ويقة ا ث

ية ومن ثم العودة إلى الاقتراحات المقدمة من  بد ئأجل الحصول على موافقة  تفكير"م شابهة ا بلدان  لا ت وذكر . في وقت لاحق" مل
تبرا أن ه شروع إلى الأمام،  شات حول هذا ا نا معالوفد أن اقتراحه يصب في مصلحة تحريك ا لم ق يعة طويلة لم شروع ذو  بذا ا طلم

بل الوصول إلى اتفاق سة  يل الأثر والدورة الخا تظار  با ا نا بدو  قالأجل، فإنه لا  مم تحل ن سـ  . ي

تخابه .153 نأ وفد بوروندي الريس على ا نو يده للاقتراح الذي . ئه يا، أعرب الوفد عن تأ نولو شروع نقل ا تعلق  يفيما  بم جي لتك
تقاده بأنه. تقدم به وفد مصر شات، عوأعرب عن ا نا ناء ا بار أ بات الدول الأعضاء بعين الا هم أن تؤخذ قائمة ر ق من ا لم ث ت عغ لم

ية نا بلدان ا ية في ا يل ا ية التي من شأنها  موبخاصة في المجالات الأسا ل ل نم ه لتسـ شات أولوية . تس نا قوشدد على ضرورة أن تعطي ا لم
يا، فضلا ع نولو نقل ا تعلقة  ية ا نولو تصادية وا ية الا جا تك ج تك لق بل لم نطوي عليهالتنم بات القانوية التي  ين ا ن  . لعق

بادرة لإشاء  .154 يث اتخذ المدير العام ا بو،  ية الو هامة  يا هو أحد المجالات ا نولو نوذكر وفد سري لانكا أن نقل ا لم ي حنم ل ج لتتك ل
ية نة الدائمة ا ها با يا الجديدة، والتي تم إلحا نولو بة نقل ا ية الجديدة، و تحديات العا نبة ا للج شع لم ل لمعشع ق ج ورأى .  بقانون البراءاتلتك

نفاذ  ثل الأمن الغذائي وا ناك قضايا أخرى مهمة  يث أن  شروع،  ناخ فقط في هذا ا بغي أن يتم تحديد تغير ا لالوفد أنه لا  ه لم ملم ح ين
شروع. إلى الأدوية ية في تلك ا تحديات العا ية الفكرية وا شـتها في مؤتمر ا نا لميجب إبراز كافة القضايا التي تم  لم ل لملكق م ما يجب أن ك. ف

ية الأمم  ياق اتفا يذية جديدة في  نة  شاء  ناخ، لا سـيما في ضوء إ تغير ا تعلقة  شة ا نا قنظر الوفود أيضا في سير ا سـنف لج ن لم ب لم ق لم تت
ناخ  شأن تغير ا تحدة الإطارية  لما ب سألة نقل )UNFCCC(لم نظر في  م، والتي  ياست نولو جا نظر . لتك هم أن  يكون من ا تو لمسـ

شروعات بحث مقترحات ا ندما  تطورات  ثل هذه ا ية الفكرية في  ية وا ية با نة ا لما ت ع ل نم ن مللج لملك لت يقات التي . لمع لتعلوأشار إلى أن ا
تفكير"أدلت بها وفد مصر و شابهة ا بلدان  لا ت نظر فيها وأن تؤخذ على محمل الجد لأن قلب هذا الاق" مل لبغي ا تراح هو دمج ين

بو يا في الو نولو شة نقل ا نا تديات أخرى ذات صلة  ثار في  يكافة الجوانب الأخرى التي كانت  ق بم ن جت لتك يده . م يوأعرب الوفد عن تأ
تفكير"للمقترحات المقدمة من وفد مصر وغيرها من  شابهة ا بلدات  لا ت نقل ". مل تام، طلب الوفد جدول زمني  لوفي ا لخ

ناك  يث أن  يا،  نولو ها ح ج ثات الدائمة الصغيرة، لتك يف وكان من الصعب على الوفود وا ثير من الاجتماعات الجارية في  بعا لن ج لك
بع كل شيء تثل سري لانكا، أن  ية الفكرية في وقت . تم ية وا ية با نة ا لملكولذلك، اقترح الوفد أن يعقد الاجتماع القادم  نم ن لتللج لمع ٌ

ي نعقدة في  يه العديد من الاجتماعات  جنلا يكون  م  . فف

شت في  .155 يا قد نو نولو نقل ا تعلقة  سائل ا يان الذي أدلى به وفد آخر، والذي ذكر أن ا قوأشار وفد مصر إلى ا ب لم لم جب لتك ل
ية تحدة على مدى العقود الما ضالأمم ا شكل . لم يه  ساهمة  ته وا يع معا شعب ولكي  يا موضوع  نولو بإن موضوع نقل ا لم لج تط فت ج نسـتك م ل

شات ومراجعات،  نا قيد، من خلال  م ثل تلك المراجعاتمف يقات فيما . ميجب إجراء  ته في إبداء بعض ا تعلوأبدي الوفد ر لب غ
شروع  ياغة ا ساهم في  يقات العامة التي أدلى بها في وقت سابق، والتي  يات في حد ذاتها، والتي تكمل ا تو لمتعلق با ص ت تعل ص ل لي

تضمن إشارات محددة إلى الويقة  يقات  يث أن تلك ا تمل  ثا تتعل سح ل تقاده  .CDIP/4/7لمح عففي المقام الأول، أعرب الوفد عن ا
يكون  شروع  ية ا لبأنه يجب إعادة  لم يا"تسم نولو نفاذ إلى المعرفة وا جشروع معني با لتك ل تقاط جوهر ". م يلة لا ليكون ذلك و سـ فسـ

يا نولو جية نقل ا لتك بلدا. عمل بلدان الأقل نموا وا ياجات ا شروع على ا نصب تركيز ا لثايا، رأى الوفد أن  ل ت لم ي بات حن ية وا نا لعقن ا م ل
يا نولو يق نقل ا جالتي تعترض  تك شاكل . لتحق تعريف واقعي  ناك حاجة  شروع هو أن  هذا ا ية  ساوئ الأسا للمإن إحدى ا ل ه لم سـ للم

يه في هذا الصدد تو شروع في حاجة  جفلا يزال ا لل يد على . لم تأ ناك حاجة إلى ا تقاده بأن  يد الريس، أعرب عن ا ثا، ا كثا ل ه ع سـ ئل ل
يعيأن هذا النهج  ناسب ا نب الوقوع في فخ حجم واحد  ية، و تلفة من ا تويات ا سترشد با لجمبغي أن  ي تج نم لمخ سـ لتي لم فإنه يجب . ن

يا، ولكن يمكن أيضا، في بعض الحالات، أن تعرقل نقل  نولو نقل ا ية الفكرية يمكن أن تلعب دورا داعما  جالاعتراف بأن ا تك للملك ل



 

- 10 - 

يا نولو جا شروع أنه سوف يتم دمج ا. لتك بولمونص ا توى في برنامج الو يع ا تدى الخبراء ر يات الصادرة عن  يتو سـ ن ص لمل ف هم، . م لمفمن ا
نه الدول الأعضاء توازن ويقرر تكو تدى  تالي، أن يكون ا يبا ن مل بين في ويقة . لم نحو ا شروعات طموحة على ا شروع في  ثبل ا لم ل م ل ق

تعلق  بلدان تحديد تفكيرهم فيما  بة  هم با شروع، من ا باقتراح ا ي لل سـ لنلم يالم نولو جنقل ا ثربما يمكن للأمانة إعداد ويقة عمل حول . لتك
يا نولو تعزيز نقل ا ية الفكرية اللازمة  تعلقة با بادرات ا ياسات وا جا تك للملك ل لم لم شة ويقة العمل تلك بعد ذلك في . لسـ نا ثويمكن  ق م

تمكن الدول الأعضاء من تحديد الخط ية الفكرية حتى  ية وا ية با نة ا تدورة ا لملك نم ن لتللج بلةلمع نقطة الرابعة هي الحاجة . لمقوات ا لوا
يحات بالمقصود من  ضتو ية الفكرية"ل يا وا نولو تعاون في مجال نقل ا لملكقاعدة جديدة  ج لتك ُفإن هذا المصطلح يعد غامض للغاية ". لل

نه يتضمويس من الواضح ما  نحى. ل ية ا تائج  تضمن أي  شروع لم  سا، إن هذا ا لمخا عمل ن ي لم بدو أسا. م يدا لنهج يفي حين أنه  جسا 
ية نا بلدان ا يا إلى ا نولو يذ نقل ا بدء  بار الحاجة لاتخاذ خطوات ملموسة  مطويل الأجل، لم يأخذ في الا ج تك لنف ل ل لت ت تالي، لم . ع لوبا

ية ناك اقتراحات  عمليكن  تعلق بالعمل . ه تابات فيما  تعراض ا بدأ با تاج إلى أن  شروع  سادسة هي أن هذا ا نقطة ا يا سـ ي يح لم ل لكل
تحدة الأخرىلجالقائم وا بل وكالات الأمم ا يا، لا سـيما من  نولو بذولة في مجال نقل ا لمهود ا قلم ج نظر في تاريخ . لتك بغي أن  يفإنه  ين

شأن هذا الموضوع ناوها. بتعددية الأطراف  يتم  سائل التي  بق بقائمة ا ناك تحديد  لكما يجب أن يكون  تس لم سـ وأثار الوفد نقطة . مه
بار نقل ندرجة في مجال براءات الاختراع، لا يجب إهمال مجال عتأخرى وهي أنه في حين ا بدأ،  يث ا يا، من  نولو م ا ح ج لمتك ل

بو ذات الصلة ساهمة المقدمة من برامج الو ية الفكرية، بما في ذلك ا تعلقة بحقوق ا ئات الأخرى ا يحقوق المؤلف وا لم لملكلم نقطة . لف لا
سة مقترحات التي يمكن إدراجها في تضمن قائمة من  نة  ثا خما ت شروع مل سـتهدف على وجه ) 1: (لم هذا ا يانات  شاء قاعدة  تإ ب ن

ية؛  نا بلدان ا يا إلى ا نولو تطوير وإمكايات نقل ا بحث وا تحديد ا ما ج لتك ل ن ل ل تطوير ) 2(لل بحث وا تعزيز جهود ا بحث عن بدائل  لا ل ل ل
يا نظر عن نظام براءات الاختراع القائم حا تكار بغض ا لودعم الا ل نقطة . ب شة تلك ا نا لوقد تم  ق نظمة م تابعة  نة ا لمالأخيرة في ا ل للج

بو،  بل الو ية مماثلة من  نموذج  تخدم  تكار والصحة العامة، ويمكن أن  ية الفكرية والا ية بحقوق ا ية ا يالصحة العا لعمل سـ ب ن قلم كلملك ت لمع
يا، والتي من شأنها أن تذهب) 3( نولو ساهمتهم في نقل ا توحة المصدر، وما كانت  نة  جما هي النماذج ا تك مف للممك  إلى قلب م

ية  تو صا بو في ) 4(، 36ل ياق اتفاق تربس من أجل تحديد ما يمكن أن تقوم به الو يا في  نولو يق نقل ا ييلا لمدى  سـ يتحل ج تك لتحق
بو، . هذا الصدد ساعدة الو ية،  نا بلدان ا ية مواجهة ا تعلق  بل بعض الوفود فيما  يويدخل في ذلك نقطة قد أثيرت من  بم ل ل مي يف بكق

سل الأحداث غير . لمشكلة هجرة الأدمغة بدو أن  يذ،  ثل فترة ا سه،  شروع  يات المحددة  سلوفيما يخص بعض الآ ي نف للم تل نف لتم
ـي تفاظ بها في نهاية . يهبد ياجات بدلا من الا شروع من أجل تحديد الا ية في بداية ا شاورات إ ناك حاجة لإجراء  حو ت لم يم م حه قل

شروع شاء مراكز دعم ا. لما بو اقتراحا بإ لتوأخيرا، كان للو ن ية ي ياق البرنامج والميزا ته في  نا تكار، وقد تم  يا والا ننولو سـ شـ قب م ج ك
شروع المقترح. 2011-2010للفترة  سجم تلك الاقتراح مع ا يف يمكن أن  ته في رؤية  لموأعرب الوفد عن ر ن ك يب  . غ

ن .156 باح  يث أنه قد جرت هذا ا نة،  تمضي بها ا ية التي  شأن ا يحات  تو موطلب وفد سوسرا بعض ا ح لصيف للج ب ض ل سـي شة لك قا
ثثيرة للاهتمام حول الويقة  يا، وأنه CDIP/4/7م نحو المقترح حا شروع على ا يث أعربت بعض الوفود عن موافقتها لاعتماد ا ل  ل لم ح

شروع على نحو أكثر عمقا نظر في ا ناك بعض الوفود التي ترغب في ا لمهم الآن أن  ل ه يتم تقديم اقتراحا . يف هم أيضا أنه  سوقد  ف
نظر في الاقتراح الجديدجديدا، وربما، في ضوء الا بل، يمكن للوفود ا لجتماع ا تضمن في . لمق شروع ا هم الوفد أن هذا ا لمو لم تف

CDIP/4/7 تعلق بالمقترحات الجديدة التي نة بعد ذلك مواصلة العمل فيما  سمح  ي كان مرحلة أولى التي من شأنها أن  للج ت
يوم ي. لقدمت في ذلك ا هم  كوقد وجد الوفد أنه من الصعب أن  يتم دمج يف شروع خلال هذه الدورة ويف  يتم تعديل ا سف  كس لم

تعديلات دون أن . المقترحات الأخرى المقدمة بول ا لفي تلك المرحلة، وجد الوفد أنه من الصعب أن يرد على ما تم طرحه و ق
ته، وللمقترحات المطروحة على الطاولة سأ. ميكون لديه صورة أكثر وضوحا للموضوع بر ية هذه ا لمنظرا لأ لة، رأى الوفد أنه من هم

يا ته حا نا شأن ما كان يجري  هم أن يكون واضحا تماما  لا شـ قب م  . لم
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يانه .157 بوشكر الريس وفد سوسرا على  ي بة للدول . ئ ية با ية أسا سـفي الواقع، إن الويقة والقضايا المطروحة كانت ذات أ سـ هم لنث
شأن الموضوع محل ا. الأعضاء شروع أو  شأن ا بلذلك فإن اتخاذ أي قرار  لم يقب تفكير  يجة  عمنقاش يجب أن يكون  ل فيجب أن . نتل

بل الدول الأعضاء ناية من  قيدرس  بع بح . ُ شروع، ثم أ هذا ا تلف الوفود داعمة  يانات من  بداية، جاءت بعض ا صفي ا لم مخ ب لل ل
بلدان تحفظات التي أبدتها بعض ا بب بعض ا ها الحالي  لواضحا بعد ذلك أنه لا يمكن اعتماد الويقة  ل سث بشكل  ربما كان من لذلك. ب

تضمنها، وإعطاء  ناصر التي  نظر في كافة ا ته، وأخذ الوقت الكافي  شروع، ودرا تفكير في ا يلا، وا تالضروري التريث  لع لل سـ لم ل قل
هما حقا يه أن نأخذ الوقت . فالوفود الوقت الكافي لدراسة كافة مداخلات الوفود و فواقترح الريس أنه ربما يكون من المرغوب  ئ

سة، دراسة الويقة. بعمقثلدراسة الويقة  ثفي الواقع، يمكن للوفود، خلا ل الفترة ما بين الدورة الرابعة والخا ئوأعرب الريس عن . م
بة في تقديم وثائق حول  يقات والملاحظات، وطلب من الوفود الرا بار كافة ا غأمله أن تكون الأمانة قد أخذت بعين الا تعل لت ع

شروع أن تقدمها في أقرب وقت ممكن بوع، فإذا لم سـو. لما سن أن تقوم الوفود بذلك الأمر خلال ذلك الأ سـيكون من ا لمسـتح
شفوية . يتسن ذلك، ترجو الأمانة أن يكون تقديم الوثائق فور انتهاء الدورة لوفي تلك المرحلة، في ضوء المقترحات والملاحظات ا

تلف الوفود، رأى الريس أنه لا يمكن اعتماد الويقة كما هي  ثالمقدمة من  يع ئمخ بوع، إلا أن تقدم الأمانة، بدعم من  جمخلال أ سـ
شروع تعديلات التي أدخلت على ا نة كافة ا تلفة  لمالوفود، ويقة  ل تضم مخ نت . مث يد إذا  يكون أمر  تمكيعة الحال،  ج سـ بلدان "بطب لا

تفكير لشابهة ا يع الوقت الكافي لمراجعة المقترحات والموافقة ع" مت لجممن تقديم الويقة وإذا كان لدى ا تقد الريس ث ئليها، ولكن لا  يع
ية  ثلاث ا نا خلال الأيام ا بقأن يكون ذلك  لمتممك ته . ل نا شـواقترح الريس طرح جانب واحد من الويقة في الوقت الحاضر و قث م ئ

 . بشكل أوسع

نه،  .158 شروع، و شه ا نا بقي ثلاثة أيام  يث  با،  شروع جا ية هذا ا بب  يوساءل وفد سري لانكا عن  ت ح سس تحي لم ق لم ن لم نح تت
تفكير"المقترحات المقدمة من ودمج  شابهة ا بلدان  لا ت ية في حين أن مواصلة ". مل تا نقاش إلى الدورة ا يل ا بب تأ لوساءل عن  ل ل جت س

يدة تكون  شة  نا مفا سـ ق شة. لم نا يل ا بت تأ ساءل عما إذا كانت بعض الوفود قد  شة  نا قلم يكن الوفد حاضرا خلال ا لم طل ت ق جلم  . ف

نة لاتخاذ القراراتئوأوضح الريس أنه لم يقرر أي شيء، و .159 ثكانت الويقة معروضة على الوفود، وكانت . للجأن الأمر متروك 
يانات باب التي تقف وراء تلك ا هم الأ هم  تفكير، وكان من ا بت بعض ا تلف الوفود والتي  تلفة من  يانات  بناك  سـ ل تطل مخ مخ ب له ف . لم

نت الدول الأعضاء التي اقتر سن إذا  يكون من ا تمككما ذُكر آنفا،  تح ها إلى لمسـسـ شروع من تقد هذا ا يمحت تعديلات شـتى  لمل
بوع ييرات بحلول نهاية الأ تضمن كافه هذه ا نة  تقديم شيء إلى ا سـالأمانة وأن تقوم الأمانة بدورها  تغ للج لب وإن لم يكن، فيري . م

بحث شروع وإعطائه مزيدا من ا تفكير في هذا ا هام حقا ا لالريس أنه من ا لم ل ل  .ئ

شروع ريسيوقدم وفد البرازيل شكره للأ .160 شروع، الذي يعد  يع هذا ا ئمانة على جهودها في  م لم ثل . تجم تبر الوفد،  موا ع
تفكير"غيره من الوفود  لشابهة ا بل التي "مت هر من أجل تحديد ا يث عقدوا اجتماع لمدة  شروع مهم للغاية  سـ، أن هذا ا للم ش ح

شروع سين ا لميمكن بها  بدأ برامج العمل م. تح يه، سوف  تكما تم الاتفاق  شروع الذي تطرحه الأمانة والتي من شأنها أن عل لمع ا
نة شات في ا نا للجتكون أساسا  ق شروع قد . للم يات، إذا رأت أن ا تو هم الدول الأعضاء  ية  شات  نا شمل تلك ا لمو ص لل ق لم فت كيف س

شطة أخرى التي يمكن أن تضاف  شأن أ يقات واقتراحات  تقدم الدول الأعضاء  ية و يات بصورة وا تو نناول ا ب تعل سـ ص ل بهدف فت
نص شروعات التي تمت الموافقة . لإثراء ا نين من ا ثلما حدث مع ا شروع،  ية سخة معدلة من ا تا ناقش الدورة ا لموسوف  ث لم ن ل ل مت ٌ

ثة ثا ته في الدورة ا نا بق  لعليها بالفعل، الذي  ل شـ قسـ يا . م نولو نقل ا تعلق  شروع ا بع  يكون الإجراء ا جفي هذا الصدد،  لتك ب لم للم ت لمسـ
تاد نحو ا لمععلى ا بب في أن تقدم لم. ل بحث، وهذا هو ا شروع موضع ا ية هذا ا نظر إلى أ شاذ، لا سـيما با لس يكن ذلك من ا ل لم هم ل ل

هم الكامل لكافة  يد من أجل ا تقدوا أن الأمانة سوف تجده من ا يث ا هام للغاية  توب، لأنه كان من ا لفالوفود نص  لمف ح ل عمك
ثارة يقات ا لما  .لتعل
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ضوشكر الريس وفد البرازيل، وطلب تو .161 نادا إلى ما ئ شروع معدل ا شأن ما إذا كان اقتراحه هو أن تقدم الأمانة  ستيحا  م ب
سة شروع المعدل لاعتماده في دورتها الخا نة هذا ا نظر ا ميل في هذه القاعة وأن  لم للج ت  . ق

شات حول تلك الويقة .162 نا تعلق با ثورغب وفد تونس في تقديم نقطة نظام فيما  ق لم يا. ي هم ا لقوأقر الوفد بأن من ا سين لم بتحم 
سين دائما على الوثائق ناك مزيد من ا تحالوثائق وأنه يمكن أن يكون  يث . له ية،  بدء في ا هم أيضا ا حومع ذلك، فإنه من ا لعمللم ل

يذه نات فور  شروع ومن ثم العمل على إدخال  يل ا نفيجري  تي تحس لم تلك الويقة . تشغ ثوأعرب الوفد عن قلقه إزاء وضع سابقة  ل
تمرار دائما في مو سين هذه الويقة في سـللا تمرار في  نة الا سة  ندما تقرر الدورة الخا شأ المخاطر  نه، وقد  ثاصلة  تح للج م ع سـن ت تحسي

ية مع الأمانة وأوئك الذين اقترحوا . دورة أخرى ثلاثة ا للذا اقترح الوفد أن تجلس الوفود على طاولة المفاوضات في الأيام ا لمتبقل
توصل إلى حل وسط لالويقة من أجل ا يمكن الموافقة على الويقة بالإجماع إذا كا. ث بوع،  يام بذلك بنهاية الأ ثن من الممكن ا فسـ لق

شروع يذ ا لمية المضي قدما و تطلب . تنفبغ سائل التي  ية أو غيرها من ا يا ندئذ ترك القضايا ا يكون من الممكن  تفإنه  لم سـ سـ ع لسـ
بير عن آرائهم في الدورة ا تفكير لموعد لاحق وتدع الدول  تعمزيدا من ا سةللل يقات أو . ملخا تعلإذا كان لدى أي من الوفود 

سة تحضير للدورة الخا ها إلى الأمانة، وإعطاء الأمانة الوقت  يمكنهم إرسا يات بعد ذلك  مملاحظات أو تو لل لص في تلك المرحلة، . ف
يذ بدأ ا يث يمكن أن  لتنفيكون الوقت قد حان للمضي قدما  ي  . بح

سألة نقل ا .163 ية  لوأشار وفد المغرب إلى أ م يع الوفود هم يقة أن  ية، وسلط الضوء على  نا بلدان ا بة  يا با جمنولو ل لل حقسـ م ج لنتك
نقطة تأكد . لقد اتفقت على هذه ا هم ا يات الخمس والأربعين، وكان من ا تو تحضير ا ثير من الوقت  لوأشار الوفد إلى مضي ا ص ل لمل لك

يذها في أقرب وقت ممكن ها يتم  نفمن أن  تيع ثل دراسة واتفق الوفد مع المقترحات وأ. جم بعض منها كانت واضحة،  مشار إلى أن ا ل
يا نولو ية الفكرية على نقل ا جتأثير ا تك نة، فضلا عن . للملك ثة  ثا شروع قد تم تقديمه إلى الدورة ا للجوذكر الوفد أن هذا ا ل ل لم

شروع بدأ من  يذه ا ية اللازمة وأمل أن يتم  لميص الميزا ن ناير 1تنفتخص ئريس أن يتم دمج كافة واقترح الوفد لذلك على ال. 2010ي 
بلة توحا لأية مقترحات أخرى للدورة ا باب  شروع مع ترك ا سـنى اعتماد ا يث  لمقالاقتراحات التي يمكن أن تدرج  مف لح لم  . يت

شات حول  .164 نا تعديلات وا نة في هذه ا تمضي بها ا ية التي  شأن ا تلف الاقتراحات  تمع إلى  قوبعد أن ا لم ل للج ب سـمخ لكيفسـ
يالويقة، أشار وفد سوسرا شاكل مع الطريقة المقترحة للمضي قدماث تقد أن من الممكن . لم إلى أن لديه بعض ا يعوقال الوفد أنه لا 

نقاش يجب أن يكون بين الدول  تقاده أن ا تعديلات للأمانة وأعرب عن ا لللمفاوضات أن تجري بين الوفود التي اقترحت ا ع ل
شروع يم تعديلات التي أدخلت على ا شة ا نا لمالأعضاء، وأن  ل ق بل الدول الأعضاءم شـتها من  نا قكن  ندئذ . قم عوتقوم الأمانة 

يع، الأمر الذي  شات، ويس على أساس مقترحات أحادية الجانب والتي هي نوع من ا نا تجمتعديل الويقة على أساس تلك ا ق لم ث لب ل
يكون من الصعب المضي قدما في هذه الويقة ناك خلط و ثيجعل  سـ ه شأن الإ. سـ هم اتخاذ قرار  بفكان من ا شروع لم للمطار العام 

يوم، الأمر الذي حال دون تمكن . ومن ثم إجراء تعديلات في وقت لاحق هائل من المعلومات التي وردت في ذلك ا لنظرا للكم ا ل
شروع في ذلك الوقت، وأنه يفضل الحصول على  لمالوفد من دراسـتها بأكثر عمقا، وجد الوفد أنه من الصعب أن يلتزم بمراجعة ا

توبةالمعلومات في  شروع مع المقترحات ا يد قراءة ويقة ا توب وبعد ذلك  لمكشكل  لممك ث ية . يع بحث في  كيفهذا هو الأساس  لل
ية المضي قدما على أساس الاقتراحات التي قدمت خلال الاجتماع شاف  شروع وا كيفتعديل ا تك لذلك، وجد الوفد أنه من . سـلم

ثالصعب أن يطلب من الأمانة تعديل الويقة دون اتخاذ قر تعين الاضطلاع بهاُ تعديلات التي  شأن ا يارا  ل  . ب

يع  .165 بل بعض الوفود خلال هذا الاجتماع وكان ا ها من  تعديلات والاقتراحات قد تم تقد لجموقال الريس أن مقترحات ا قل يم ئ
وهذا . ةئفلم ير الريس أيا من الوفود قد أعربت عن تحفظات أو أبدت اعتراضات على الأفكار التي عرضت داخل القاع. يسمعها

بلدان اعتراض على المقترحات المقدمة، أن تدرس الأمانة الاقتراحات وأشار الريس  بب، نظرا لأنه لم يكن لدى أي من ا ئهو ا لس ل
يير، ولم يتم الاتفاق على شيء بعد بع غير قابل  تغإلى أن ما من شيء با ناك اعتراضات أو تحفظات من بعض . لللط هفإذا كانت 
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تعلق بالم شير إلى ذلكيالدول فيما  ها أن  بغي  بلدان،  تلف ا تقترحات التي قدمت من  ل لمخ نقاش هو تمكين . ين لفإن الغرض من ا
شروع تعديلات في ا بل دمج المقترحات أو ا بل اعتماد أي شيء و شاغل  لمالوفود من إثارة أي  ل قم تعين .،ق يوإن كل العمل الذي 

بل تقديمه إلى يام به سوف يتم من خلال الدول الأعضاء  قا شروعلق ئواتفق الريس تماما مع الوفود على هذا . لم الأمانة لإدراجه في ا
ها ولكن لم  تقد أن الأمانة يمكن أن تمضي في  ية على المقترحات المقدمة  ناك أية اعتراضات  يث لم يكن  عملالأمر، ولكن  يق يعح فه حق

ية المضي قدما في  بت بعد في  ية، ولم يتم ا ئا في صورته النها يفيتم وضع  كي ل ئ سألةش  . لمهذه ا

ته في الدورة  .166 نا بق وأن تم  شأن الإجراء، الذي  ية  شة موضو نا يا في الدخول في  نوب أفر شـولم يرغب وفد  سـ ب ع قق م م يق ج
تخصصة شروعات ا ية المضي قدما في ا شأن  ند اتخاذ قرار  نة،  سابقة  لما لم ب ع للج ثلاثة . كيفل بادئ ا لومع ذلك، تجدر الإشارة إلى ا لم

ها الوفد وغيره من التي تم الاتفاق عليها في سابقة والتي ا تبع الدورة ا بلدان"ل تفكيرلا شابهة ا ل  شة" مت نا قخلال ا فقد قدمت . لم
تفكير" شابهة ا بلدان  لا ت ته الأمانة" مل شروع الذي قد يقات التي من شأنها تعزيز ا مبعض ا لم وكان الغرض من المقترحات هي . لتعل

شروع  تأكد من أن هذا ا ية  لمتقديم معلومات إضا لل يةف نا بلدان ا ياجات ا ميغطي ا ل ل ندما سمع . حت عوأعرب الوفد عن بالغ قلقه 
سابقة نذ الدورة ا تداول  شروع لأنه كان بالفعل في ا ليقات من الحاضرين حول الحاجة للموافقة على ا ل لم وذكر الوفد أنه لم يتم . متعل

نا بل، وأن هذه هي المرة الأولى التي يجري فيها  شروع من  شة هذا ا منا ق لمم تأكد . قشـتهق شروع هام للغاية وتريد الوفود ا لإنه  م
بة نا نفذ بالطريقة ا يذه سوف  ندما يتم  سـمن أنه  لم ي ُع يذ على الفور. تنف بة في بدأ ا لتنفإنه لا علاقة له بعدم الر إذا أمكن الأمر، . غ

يع ذلك سابقة، . بتشجلقام الوفد  يه في الدورة ا تابع ما تم الاتفاق  لومع ذلك، كان الوفد  عل وكان يحاول أن يوافي الأمانة بردود ي
يث توفير إضافات من شأنها تعزيزه ية فيما يخص الويقة من  حإيجا ث بع إذا كان لدى . ب يحا وبا ست بعض الوفود أيضا تو لطوقد ا ض لتم

سؤال ئلة فلديهم الحرية في ا لالوفود مزيد من الأ توصل إلى اتفاق حول ا. سـ تقاده بأنه يمكن ا لكيوأعرب الوفد عن ا ل فية التي ع
شات مطولة نا يه الدورة القادمة دون  يث توافق  قيمكن بها للأمانة مراجعة وتحديث الويقة بحلول نهاية الدورة  عل مث يه، . ح علوناء  ب

بل مع وفد البرازيل، أن  تفكير"قود الوفد أن يوضح مرة أخرى، كما حدث من  شابهة ا بلدان  لا ت بت من أحد الوفود أن " مل طلقد 
يابة عنه نتحدث  سألةي شة مطولة حول هذه ا نا نب  لما  ق متج ناول بها الوفد . ل نقاش هذه والطريقة التي  ية ا تام، إن  توفي ا ل عمل لخ

نة سابقة  يه في الدورة ا يا مع ما تم الاتفاق  شروع جاءت  للجا ل عل شـ بة للوفود الأخرى، . تملم لنسـلو لم يكن ذلك الأمر واضحا با
ن يده مجددا، حتى تمضي ا هم تأ لمفإنه من ا ك نوع لم ية من دون الحاجة إلى هذا ا تا ثلاثة ا نحو على مدى الأيام ا شات على هذا ا لا ل ل ل ل ق

نقاش مرارا وتكرارا  . لمن ا

يجيريا إلى أن مجموعة  .167 تفكير"نوأشار وفد  شابهة ا بلدان  لا ت لها كل الحق في تقديم مقترحات وها كل الحق في طلب " مل ل
سة يل القرار حتى الدورة الخا متأ شكلة على الإطلاق مع المقترحات المقدمة لأنه يرى في بعض منها فليس لدى ال. ج موفد أي 

بة لهم بيرة با يمة  ية بالغة وذات  سـسائل ذات أ ك هم لنم ية عدم المضي في شيء . ق تعلق باسترا شكلة الوفد  يجومع ذلك، فإن  ت تم
ية التي تم اعتما سة، لأن تلك كانت أيضا الاسترا يل كل شيء حتى الدورة الخا يجوتأ تم تغير ج تحدة الإطارية  ية الأمم ا لدها في اتفا لم ق

ية على مدى  توصل إلى اتفا ناخ، ولم يتم ا قا ل توصل إلى .  عاما12لم شات وباتت فرص ا نا ياسي  بعد ا لفقد حالت دون ا ق للم سـ لل
يلة جدا ناخ، فكان من الم. ضئاتفاق  ية تغير ا شاؤها في اتفا نة الجديدة التي كان من المرجح إ لموحتى في ا ن رجح أيضا أنه بعد قللج

يجة مرة أخرى ناك أي  نوات لن يكون  نتعدة  ه يل اتخاذ القرار إلى . سـ نة، وهو تأ به في ا جهذا هو ما كان يحاول الوفد  للج تجن
سمى توصل إلى اتفاق مع وجود نص في القرار . مأجل غير  يام بكل ما هو ممكن  تمرار في ا نب ذلك من خلال الا للويمكن  لقتج سـ

ناول المقتر نص جزءا من هذا القراربتيقضي  بح ا سة، و لحات في الدورة الخا يص سوف يحول . م يل كل شيء،  فولكن إذا تم تأ ج
يحدث بؤ بما  ياسي للمفاوضات ويصعب بعد ذلك ا بعد ا سـذلك دون ا سـ لتنل تاج في . ل توصل إلى أي ا سـتنومن المرجح عدم ا ل

سم سألة مرة أخرى إلى أجل غير  سة وسوف تؤجل تلك ا مالدورة الخا لم يد للغاية ولكن . ىم مفوشدد الوفد على أن الجوهر كان 
ئة ية كانت خا طالاسترا يدة جدا . تيج بول الاقتراحات التي قدمت، والتي كانت  شكلة هو  جلذلك ما يمكن عمله لحل هذه ا ق لم
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نة على تلك المقترحات ي. للجوأن تعمل ا ناء، يمكن للوفود أن ترى ما يمكن الاتفاق  علومع ذلك، في هذه الأ ثه من الويقة ث
يمكن إزالتها، مع . المعروضة عليهم ية،  ياء غير متما ناك أ ها وإذا كانت  يمكن تعد ها  ياء لا بد من تعد ناك أ ففإذا كانت  شـف شـ ه شـ يله يل

تقد الوفود أنها هامة ثينما يمكن للأمانة أن تعمل على أجزاء الويقة التي تم الاتفاق عليها، تواصل الوفود العمل. تعحفظ تلك التي   ب
بل  تفكير"قعلى المقترحات المقدمة من  شابهة ا بلدان  لا ت سة" مل تاج بحلول الدورة الخا توصل إلى ا مية ا ل  . سـتنبغ

يوم  .168 باح ذلك ا ناك اقتراحات  يان الذي أدلت به سوسرا، قائلا أنه في حين كانت  يد ا ندا في تأ لورغب وفد  ص ه ي ب ي لك
شروع الوارد في الويقة  ناصر إلى ا ثلإضافة بعض ا لم شة هو أن CDIP/4/7لع نا باع من ا ق، فإن الا لم شابهة "نط بلدان  تا مل

تفكير نظر فيها" لا سـنى للدول الأعضاء ا ية حتى  تا تقديم مقترحات جديدة  ها  لكانت في طر ت ب ك يل سير عدم وجود . يق بغي  تفولا  ين
شأن تلك المقترحات تخذ كل وف. بأي صوت للمعارضة في الغرفة على أنه اتفاق بالإجماع  ييجب أن  د من الوفود الوقت ف

يقات من  يث يمكن الحصول على ا هم،  ئولين في عوا شكل واضح، ولقراءتها بدقة، ثم إعادتها إلى ا ها  ناسب  تعلا بح سـ ب للم صملم لفهم
بولا للوفد. خبراء حول هذا الموضوع يجيريا من شأنه أن يكون  ته  مقإن النهج الذي اقتر بارة أخرى، يمكن اعتماد الويقة كما . نح ثو بع

ية بمقترحات جديدةكانت نظر في ورقة غير ر يه ومن ثم ا سم  ل يات على نحو . عل تو يذ ا هم أن يكون  تقد الوفد أنه من ا صوا ل نفع تلم
ية بدون مبرر نة مرة أخرى دون تلك ا لعملفعال وبطريقة سريعة ولا يريد أن تحول ا  . للج

يكون .169 سـوأيد وفد البرازيل ما قاله وفد سوسرا باسم المجموعة باء، بأنه  يقات والاقتراحات ي يد أن نرى كافة ا تعل من ا للج
ها والموافقة عليها في الدورة القادمة  . تقييممقدمة بصورة نص حتى يمكن 

تمكن  .170 تابي حتى  شكل  يقات  يحا أن البرازيل قد اتفقت مع سوسرا بأن تقدم ا همه  توساءل الريس عما إذا كان  ك ب تعل ي صح لت ٌ ف ئ
شـتها نا قالوفود من  تقد الريس أ. م ئوا تفكير"ن طلب المجموعة باء هو تقديم اقتراح وفود ع شابهة ا بلدان  لا ت توب " مل مكشكل  ب

ها يقات  ست ا نفسو تعلل يح. لي همه  يح عما إذا كان  صحوطلب الريس تو فض يح. ئ بدو  همه  صحوقد أشار الريس إلى أن  ي ف  . ئ

سألة ما إذا كانت المقترحات التي تم طرحها .171 تعلق  نغال أنه فيما  بموأشار وفد ا ي يا مع لسـ بل وفد مصر جاءت  متمشـ من  ق
شات، وكان الجواب بالإيجاب بوضوح نا بغي أن تحكم ا بادئ التي  قا لم يانه العام أنه . ينلم بب في أن الوفد قد ذكر في  بهذا هو ا لس

بادئ تلك ا تذكير  لمبغي ا ب ل نة. ين بادئ التي وضعتها ا تجاهل ا ناك احتمال قوي  للجلأنه كان  لم ب حات المقدمة لم وفقا للوفد، إن المقتر. ه
تام لردود أفعل من بعض الوفود التي  هم الوفد ا بب في  سه، وذلك هو ا شكلة، بل جاءت من الجوهر  لتأت من سطح ا نف تفلم لس
سألة يد هذه ا تعلق بالمقترحات، نظرا  بة لهم أن يكون لديهم موقف واضح وفوري فيما  يكون من الصعب با لمقالت أنه  ي سـ لتعقسـ . لن

نحو وذكر الوفد بأن هذه سألة كانت على طاولة المفاوضات  ل ا شأن هذا الموضوع وكان .  عاما50لم ثير  يل ا نات،  بففي ا لكي ق لسـبع
نقل الفعلي  ثيرة  يذ فعال وملموس، كان من الصعب جدا تحديد حالات  تعلق  تابات، ولكن فيما  للناك كما هائلا من ا ك ي نفه بتلك

يا جنولو ها إلى أفعالوأشار الوفد أن الوقت قد حان للوفود . للتك ها الفضل في . للترجمة أقوا تو كان  لفإن المقترحات التي قدمت  لل
تائج ملموسة وصالحة يق  ياطات اللازمة لضمان  يع الا ناتخاذ  ت تحقجم تضمن تحديد . ح شروع التي  توأشار الوفد إلى أهداف ا لم

نا با هام للغاية يجب  ثل جا يا، والتي  نولو بات التي تحول دون نقل ا تا ن تم ج تك تائج ملموسةللعق يق  نوله من أجل  تالي، كان . تحق لوبا
شروع هذا ا بيرة  يمة  شروع، تضمين المقترحات المقدمة لإضافة  هدف من هذا ا هم، في ضوء ا لممن ا ك للم ل نة أن تمضي . قلم للجفإذا كان 

شكلة يلا للخروج من هذه ا يكون من الممكن إيجاد  يا  نوب أفر لمقدما كما أشار وفد  بسـ يق سج نة على ولكن، إذا . ف للجأبقت ا
تخلفة عن الركب ها  مإطالة الأمر، قد تجد  تاجها وفي . نفس ية للغاية ولدى الأمانة كافة الخبراء التي  سألة تعد  تحوفقا للوفد، إن ا ن فلم ٌ

ها في الويقة المطروحة على الطاولة ثالوقت المحدد يمكن أن تأتي بالمقترحات التي يمكن د ات لمعرفة ويمكنها بالفعل دراسة المقترح. مج
نة سألة معقدة. للجأي مجموعة منها يمكن أن تتماشي مع الأخرى ومن ثم الخروج باقتراح إلى ا بدو  مفإنها لا   . ت
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شروع  .172 شأن ا يل من الوفود  نظر بين عدد  بادل وجهات ا هوة الطويلة تم  لموأوضح الريس أنه خلال فترة استراحة ا ب قل ل ت لق ئ
نظر ليد ا تو. ق لوأمل الريس في أن يتم ا شروعئ ية المضي قدما با شأن  لمصل إلى اتفاق  وسوف يعطي الكلمة لمصر، على أن . كيفب

تلك الويقة بلي الخاص  تصوره للعمل ا ثتليها سوسرا، وبعد ذلك سوف يحاول أن يقدم ملخصا  ب ل  . لمسـتقي

شة طويلة حول الإ .173 نا ية، التي أدت إلى  هم في هذه ا بدو سوء  ناك على ما  قوأشار وفد مصر أن  لعمل ي مه وتطلع . جراءف
ناء هم ا سألة، وشكر الوفد عدد من الوفود  تغلب على هذه ا بإلى ملخص الريس  لم للل لنهج نة . ئ ته في تذكير ا للجوأعرب عن ر غب

ثة ثا نة في دورتها ا بو حكيما جدا في الويقة التي قدمها إلى ا تب الدولي للو لبأنه في الواقع كان ا ل للج ث ي ثوأشارت الويقة . لمك
CDIP/3/INF/1يات ، ا يذ تو تخصصة، إلى مزايا النهج الجديد المقترح  شروعات ا نت اقتراحا للنهج الخاص با صلتي  لم لم لتنفتضم

ساوئ هي احتمال الخلط بأت بحكمة أن إحدي ا ية و لمجدول أعمال ا تننم يضة . لت شة  نا نة، في دورتها الأخيرة،  مسـتفقامت ا ق بم للج
تقرير الذي ا شروع ا لحول هذا النهج والذي ورد في  تو، وتحديدا في الفقرات من م للتمد  وخلال تلك . 270 إلى 212ع

ثلاث ية ا سفير تريفور كلارك القواعد الذ ية، اقترح ا تعلقة با شات ا نا لا ب ل لمنهج لم ق ته في قراءة القواعد . هلم غبوأعرب الوفد عن ر
شات التي جرت في وقت سابق من  نا بط خلال ا ثلاث والتي كانت هي ما جرى با ية ا قالذ لم لض ل يومهب ويأتي نص . لذلك ا

توافق الآراء وأدرجت في الفقرة  ند : "ئ من الموجز الذي أعده الريس، كما يلي 8بالقواعد التي تمت الموافقة عليها   من 7لببموجب ا
ية  تا ية ا تو بادئ ا نة على المضي قدما على أساس ا لجدول الأعمال، وافقت ا ل جيه ل لم ية أولا من أجل . 1 :للج صناقش كل تو ت

يذالاتفا شطة  للتنفق على أ تطابقة تحت موضوع واحد كلما أمكن؛ . 2. ن شابهة أو  شطة  ناول أ يات التي  تو متدرج ا تت ن ص مل يتم .3ت
با،  نا شطة أخرى، كلما كان  شروعات وأ يذ في شكل  سـا ن مم شطة إضاعلى أن تؤخذلتنف بار إمكاية اقتراح أ ن في الا ن ورأى ". فيةعت

ية، ونظرا . عد غاية في الوضوحالوفد أن ذلك الأمر ي يات جدول أعمال ا يذ تو ثلاث  ية ا نمكانت تلك هي القواعد الذ ص ل لتب لتنف ه
نة، فقد شرع الوفد  يا على ا نولو نقل ا تعلق  شروع  للجلأنها كانت أول مرة يتم طرح  ب جم تك يق القاعدة رقم فيلم ربما : وقال. 1تطب 

به أن القواعد لم تكن حاضرة في أذهان الوفود شات العامة التي جرت في إنها . سبيكون الخلط  نا تا ولكن ا تغرق و يد  تأ قبا لم سـ ك قل ت
بان  تاج إلى أن تؤخذ في ا هامة التي قد  هامة ووضعت بعض المعالم ا يدة لأنها قد أثارت بعض المخاوف ا يوم كانت  سـذلك ا تح لحل ل ل مف

شروع شات الخاصة بهذا ا نا لمخلال ا ق باع ال. لم تمرار ا هام ا تتم الوفد قائلا أنه من ا توا سـ ل ثلاث في الدورة خ ية ا لقواعد الذ هب
تفق عليها ية  ناك  ناك حاجة إلى إعادة اختراع شيء و يس  نة عن تلك القواعد لأنه  ـي ا سة، وألا  مالخا ل منهجه ه ه للج  .تسم

شات فيما يخص  .174 نا ية المضي قدما با تعلقة  ثلاث ا ية ا تلك القواعد الذ نة  تذكير ا قوشكر الريس وفد مصر  لم لم ل ب ب للج يفل بكئ ه
شر لمتلف ا شأن . وعاتمخ ند جدول الأعمال  سألة في إطار  بوفي واقع الأمر، أشار الريس أنه كان يرغب في إثارة هذه ا ب لم ئ

بل"  ".لمقالعمل ا

تعلق  .175 بادل فيما  توصل إلى تفاهم  هوة في محاولة  ثمرة خلال استراحة ا شات  نا يوأقر وفد سوسرا بأنه قد جرى  ت لل ق مي لق مم

تخصصة،  شروعات ا شة ا نا لمية  لم ق م تحديدبكيف شروع با ية المضي قدما بهذا ا لو لم تلك . كيف شكر إلى وفد مصر  لوتقدم الوفد با ل
نة يقات التي كانت في إطار القواعد التي تحكم عمل ا للجا تعلقة . لتعل نقاط ا يح بعض ا ته في تو لموأعرب الوفد أيضا عن ر ل ض غب

شروعات هم أن ا لمبالمداخلات التي قدمتها في وقت سابق، وأشار إلى أنه  يقة الأمر ف تخصصة التي أعدتها الأمانة كانت في  حق ا لم
شات من جانب الدول الأعضاء نا قمقترحات للعمل وشكل أساسا  للم يقاتهم وإذا . ت تخدمها لإبداء  تعلويمكن للدول الأعضاء أن  تسـ

شروعات، فلديهم بون في تعزيز بعض الجوانب من تلك ا لموجدوا أن بعض الأمور لم تكن واضحة أو أنهم ير يام غ لق الحق في ا
شة . بذلك نا با، فكانت لديها الحرية أيضا  نا تقترح ما تراه  يع الوفود كانت لديها الحرية  قكما كان من الواضح أيضا للوفد أن  لم سـ ل مجم

شروعات يق . لما نة،  ثل الدول الأعضاء في ا نحت الفرصة للوفود،  تأكد من أنه قد  ته في ا تعلوأعرب الوفد أيضا عن ر للج سـ ل للب مغ
شروع أو تعديله جوهرياعلى يث يمكن اعتماد ا يير  تعديل أو ا لم مقترحات ا بح تغ شواغل أن المقترحات المقدمة، على . لل لوكان أحد ا
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يا ولم يكن لديها الوقت الكافي لدراسـتها تا تمكن الوفود من رؤيتها  تخصصة للغاية ولم  بعكس ما حدث في الماضي، كانت  ك ت . م
بب وجد الوفد صعوبة في سوهذا ا تعديلات المقترحةلل شير إلى أنه يرغب حقا في المضي . ل الموافقة على ا تالي، ود الوفد أن  يوبا ل

بين في  شروع ا لمقدما با يهCDIP/4/7لم تعد للموافقة  يع  بدو أنه لم يكن ا عل ولكن  سـ لجم هم . مي لموأشار الوفد أيضا إلى أنه من ا
بة له أن تظل المفاوضات بين الدول الأعضاء ويس بين لبا نة عن .  الدول الأعضاء والأمانة لنسـ ساعدة ا للجفإن الأمانة موجودة  لم

نة المضي قدما  سـنى  نة في إطارها للوفود حتى  ية التي تعمل ا ية، وشرح المحاور الر للجطريق تقديم وثائق العمل الأسا ت للج سـ يسـ ئي
تعلقة بالوثائق شات ا نا لمفي ا ق  .لم

ندا في  .176 يجيريا و سلفادور لكل من  كوانضم وفد ا ن ها ل توبة تجري على أسا ناك مقترحات  سالقول إنه إذا لم تكن  مك ه
نة شروع الذي كان معروضا على ا يغة ا شروع  شات، فمن الأفضل الموافقة على ويقة  نا للجا لم ص م ث ق ية تطوير . لم نة  بغلقد تألفت ا للج

يدة مطروحة على طاولة المفاوضات، ولم ت ناك أفكار  بلدان، وكانت  ية الفكرية في ا جا هلملك تحرك إلى ل لكن الدول قادرة على ا
تعديلات على . الأمام في حال عدم اتخاذ قرار بعد توبة وتجري ا هم أن تكون المقترحات  نة، كان من ا تالي  لففي الاجتماع ا للج مكل لم

يقات المقدمة من الدول الأعضاء يع المقترحات المقدمة من الدول الأعضاء التي . لتعلأساس ا أخذت جمواقترح الوفد أن تكون 
نة تكون  بل  يث بحلول موعد الاجتماع ا ها  ته، وأن تقوم الأمانة بد نا شروع التي يجري  للجالكلمة مدخلات جديدة  بح شـ لمقللم مج قم

شات نا قفي وضع يمكنها من المضي قدما دون الحاجة إلى إجراء مزيد من ا  . لم

شات صريحة مع الوفوى فترة الاستراحة، قد أجرئوقال الريس إنه، خلال .177 نا ق  يث توصلوا إلى طريقا م سقين  حد وا لمن
تحرك . ثللمضي قدما بالويقة نة على تلك الويقة الذي  ته لعمل ا يوشكر الريس الوفود على تعاونها في هذا الصدد وشرح رؤ ث للج ي ئ

يا، سوف يطلب من الأمانة تقديم تقرير. ث الويقةCDIP/4/7ثأولا، لن يجري أية تعديلات على الويقة . إلى الأمام ُوثا ل، ويس ن
شات التي دارت حول تلك الويقة في أقرب وقت ممكن نا ثملخصا، ولكن محضر حرفي  ق ثا، سوف يطلب من . للم ٌثا بلدان "ل لا

تفكير لشابهة ا شروع" مت تعلق بهذا ا يقات التي أدلوا بها فيما  ية با لمتقديم ويقة ر ي تعل سم شكل . لث بوسوف يتم إرسال هذه الويقة  ث
شر توزيع وا بو  نتوب للو لل لي يكون لدى لدول الأعضاء إمكاية للرد على الويقة التي تقدمت .  في أقرب وقت ممكنمك ثندئذ،  ن سـ ع
تفكير"ثبها الأمانة والويقة المقدمة من  شابهة ا بلدان  لا ت تين" مل هاتين الو ساهماتها  تقديم  يقوتقوم  ثل م تعاون مع . ب لرابعا، تعمل الأمانة با

تفكير" شابهة ا بلدان  لا ت يقاتCDIP/4/7ثيير الويقة لتغفي محاولة " مل نادا إلى ا لتعل ا تكون ورقة غير . ست سـوإن الويقة الجديدة  ث
ية من جانب  بلدان "سمر تفكيرمتشابهةلا تعداد حقا لدعم " ل ا تفكير"سـبدعم من الأمانة إذا كانت الأمانة على ا شابهة ا لالدول  " مت

تعداد تقد أنها كانت بالفعل على ا سعى الذي  سـفي هذا ا يع يتم. لم ن تحضير كافة تلك الوثائق والأشطة في أسرع وقت ممكن ومن سو
سة تالي، . مثم مراجعتهم في الدورة الخا سة وبا بح عمل تفاعلي تقوم به الوفود والأمانة بهدف إعداد الوثائق للدورة الخا لوبذلك  م يص

يقات والردود من كافة يث يتم جمع ا بيرة إلى الأمام،  تعلتكون الوفود قد حققت قفزة  لك وبهذا يكون قد تم إعداد .  الأطرافح
شروع بني ا بلة من  نة ا تمكن ا سة، وأعرب الريس عن أمله أن  لمالوثائق للدورة الخا للج تم لمق هم . تئ تفوكانت تلك هي الطريقة التي 

يل من الوفود شات مع عدد  نا ية بعد  قلبها ا ق  . ملعمل

توشكر وفد سوسرا الريس على هذا الاقتراح، الذي أخذ في الا .178 عي يسئ شات التي جرت وراء الكوا نا لبار ا ق نقطة . لم
تأكد منها هي أن  ية" لأخيرة، أراد الوفد ا سمالويقة غير الر يقات " ث بار ا يتم إعدادها من شأنها أيضا أن تأخذ بعين الا تعلالتي  لت ع س

نادا إلى الويقة المقدمة من  ثالمقدمة من الدول الأعضاء الأخرى ا تفكير"ست شابهة ا بلدان  لا ت بقا ا" مل ها  يتم  مسـلتي  يم بارة . تعمس بعو
يقات يع ا بار  تأخذ في الا ية  تعلأخرى، فإن الورقة غير الر جم ت سـ لسم  . ع

يع الوفود .179 يقات والملاحظات التي أبدتها  ية بهدف إدراج ا جموأكد الريس أنه سوف يتم إعداد الورقة غير الر تعل لسم  .ئ
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يح مهمة الأمانة ا .180 تو بو الكلمة  ضوأخذ المدير العام للو ل نقطة الأخيرةي تلك ا لتعلقة  ب يتم تحضير . لم سر عما إذا كان  سوا سـتف
بل مجموعة  ية من  قالورقة غير الر تفكير"سم شابهة ا بلدان  لا ت بل " مل قأو من جانب الأمانة على أساس المقترحات المقدمة من 

تفكير المماثل" بلدان ذات ا لا شأن هذه المقتر" ل وسأل المدير العام عما إذا . حاتبفضلا عن الملاحظات التي قدمتها وفود أخرى 
ية تقوم بإعداد الورقة غير الر يحا أنه كان هذا الأخير، أي أن الأمانة  همه  سمكان  سـ صح  . ف

ية غير واضحة .181 تذر عما إذا كانت هذه ا لعملوأكد الريس وا ع يوكان رده على سوسرا هو أن تقوم الأمانة بإعداد الورقة . ئ
يقات نادا إلى ا ية ا تعلغير الر لسم تفكير" المقدمة من ست شابهة ا بلدان  لا ت نادا إلى ردود لاحقة من الوفود الأخرى"مل لذلك . ست، وا

يع المواقف والردود من الدول الأعضاء كافة شمل  جمتكون ويقة من شأنها أن  ت ث  . سـ

شة الاقتراح المطروح .182 نا يجيريا أنه لم يكن يذهب  قوأشار وفد  لم نظا. ن ته في اقتراح تعديل ا لوأعرب عن ر م الخاص غب
توى في نهاية هذه 2نبالأشطة في الصفحة  يعي ا توى الخبراء ر سـنى عقد اجتماع على  شروع، حتى  سـ من ويقة ا سـ ت لم لمث فم ي

شاورات والأشطة الأخرى يكون من الأصوب أن يعقد الاجتماع بعد إجراء ا يث أنه  ية،  نا لم سـ  . حلعمل

هر واحد  .183 ية  قوطلب وفد أنغولا أن تقدم الويقة غير الر بش سم نة لإعطاء الوفود الوقت ث بلة  للجبل انعقاد الدورة ا لمق
ناسب لدراسـتها يذ. لما يت بدأ ا تو تعلق  نقطة الأخرى التي يرغب الوفد في إثارتها  نفا لتق ب ت يذ . ل تنفشير جدول الأشطة إلى أن ا لف ن ي

ناير عام  هر  يبدأ في  ش يعني ذ2010سي سر الوفد أنه في حال اعتماد الويقة في أبريل،  ف، وا ث بدأ إلا في سـتف يذ لن  يلك أن ا لتنف
 . أبريل

شروع. سؤالين من أنغولاإلى وأشارت الأمانة  .184 يذ ا بدء في  تعلق بموعد ا لمإحداهما  ل سألة . تنفي شأن هذه ا هم الأمانة  لمفإن  ب ف
شروع يه الموافقة على ا يوم الذي تتم  بدأ في ا يذ  لمهو أن ا فل ي سنف ية، كانت قد سألت. لت ثا نقطة ا تعلق با نوفيما  ل ل بلدان " الأمانة ي لا

تفكير لشابهة ا تاج . عن موعد تقديم هذه المقترحات" مت ثالث من نوفمبر وسوف  بوع ا يكون في الأ تحند انتهاء الاجتماع  ل سـ سـ ع
سمبر .  يوما لإعداد محضر حرفي15الأمانة ما لا يقل عن  ثالث من د بوع ا تقرير بحلول الأ يفي واقع الأمر، تعتزم الأمانة إنجاز ا ل سـ ل

يكون نهسـو تخراج محضر حرفي  هل للغاية بعد ذلك ا م من ا سـس تقرير مع الاقتراح الأصلي . ل شر ا لوسوف تقوم الأمانة  بن
يح من وفد مصر، بحلول  شكل  هوما  توب، إذا كان  صحا ب مف سمبر 15لمك تلقي 15ومن ثم يترك . 2009ي د ل يوما من فبراير 

بل يع هذه الويقة  يقات؛ بعد ذلك تقوم الأمانة  قا ث تجم بتعل تطاعل سة بقدر ا سـ انعقاد الدورة الخا  .لمم

ها به .185 تالي، والذي يعكس ما يمكن للأمانة أن تلزم  نحو ا يكون على ا بو أن الجدول الزمني  م المدير العام للو هّ سو نفتف ل ل سـ . ي
شكل  سألة،  تلك ا تعلق  سة الذي  تين، وهما تقرير عن جزء من ا سمبر، سوف يتم توزيع و هر د ببحلول نهاية  لم ب ي لجل يقي حرفي، ثش

تفكير"مع الاقتراح الذي تقدمت به  شابهة ا بلدان  لا ت ناير لوضع ". مل هر  يبعد ذلك، اقترح أن يعطى للدول الأعضاء فترة  ش
تين يقاتها على هاتين الو ثيقملاحظاتها و يقات من أي دولة من الدول الأعضاء . تعل يتم تلقي ا ناير،  تعلوهذا يعني أنه بحلول نهاية  لي س

بة في إبداء  تكون في وضع . ملاحظاتغالرا ناك ثلاث مجموعات من المواد التي من شأنها أن تكون أساسا للأمانة  يكون  لثم  ه سـ
يقات  توعب كافة تلك المجموعات من ا شروع اقتراح الذي  ياغة  يل، أي  يام بما هو  ها لمحاولة ا تعلسمح  سـ م ص تح لي ي مسـ لق ل

هر فبراير تاح بحلول نهاية  شوالملاحظات والوثائق، وجعله  حيث كان من المقرر انعقاد الدورة القادمة في أبريل، والذي من . م
شروع الجديد نظر في اقتراح ا يع للوفود  تة أسا لمشأنه أن يوفر ما يقرب من  لل ب  . سـ

نة .186 يل عمل ا بذولة  ساعدة الأمانة وجهودها ا للجوأعرب الريس عن شكره للمدير العام على الدقة و ه لم لتسلم  .ئ
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يده  .187 يلةيوأشار وفد مصر إلى تأ تقد في واقع الأمر أنها لم تكن مهمة  تحالكامل للجدول زمني و وأعرب الوفد عن . مسـيع
سة ها كويقة للدورة الخا يتم تقد ية، وساءل عما إذا كان  تعلق بالورقة غير الر ته في الحصول على إيضاحات فيما  مر ث ت سم ي يمب س  .غ

يتم بحث كا .188 ندما قال أنه  يه  سوأكد الريس أن هذا هو ما كان  عئ سة، وأن الورقة غير يعن مفة الوثائق في الدورة الخا
ية من شأنها أن تكون ويقة مقدمة للدورة ثالر سةسم  .م الخا

ها  .189 تلفة يجب أن يتم  ندما عممت الأمانة وثائق  يا تماما على الجدول الزمني المقترح، وافترض أن  با تعميموأيد وفد إ مخ ع ن سـ
سألة. بجميع اللغات يد على هذه ا لموطلب الوفد تأ  .ك

ناصر من  .190 تلف ا توقفة على تقديم  يام بذلك  بو أن هذا هو الحال، وأشار إلى أن قدرة الأمانة  لعوأكد المدير العام للو مخ مي للق
ناسب لمبل الوفود في الوقت ا سرعة لضمان توافر الترجمة في . ق تعمل بأكبر قدر ممكن من ا لوأكد المدير العام للوفود أن الأمانة  سـ

 .أقرب وقت ممكن

 


